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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— «Электронное правительство» передается «Почте 

России» и «Восходу» 

Как стало известно в ходе состоявшейся встречи Прези-

дента России Владимира Путина и министра связи Нико-

лая Никифорова была согласована новая конфигурация 

исполнителей по проекту «Электронное правительство». 

Единственных исполнителей будет два – «Почта России» 

и ФГУП НИИ «Восход». Первое предприятие станет опе-

ратором портала госуслуг, обеспечивающим подключение 

к нему граждан через свои отделения. Второе будет вы-

полнять роль системного интегратора и заниматься разра-

боткой ИТ-систем, в частности, системы межведомствен-

ного электронного взаимодействия, пояснил один из со-

беседников. Кроме того, «Почта России» продолжит раз-

вивать платежные сервисы (оплата ЖКХ, ж/д билетов, 

школ и т.д.), которые в будущем планируется вывести на 

портал госуслуг. «Ростелеком», который являлся единст-

венным исполнителем проекта до сих пор и продолжает 

оставаться таковым по программе «Информационное об-

щество», в рамках «Электронного правительства» будет 

оказывать услуги связи, а также получит заказы на разви-

тие некоторых систем, например, федеральной информа-

ционной системы, обеспечивающей процесс досудебного 

обжалования решений и действий, совершенных при пре-

доставлении госуслуг. Для окончательного утверждения 

новой конфигурации Минкомсвязи должно внести соот-

ветствующие предложения в правительство. Одним из 

главных аргументов в пользу такого решения, по словам 

собеседника, стало то, что в будущем планируется прива-

тизация «Ростелекома», после которой он станет частной 

компанией, а оператор «Электронного правительства» 

должен принадлежать государству. Президент согласился 

передать электронное правительство «Почте России» и 

НИИ «Восходу». Ряд экспертов указывали, что предпри-

ятие не обладает необходимым кадровым потенциалом. 

Сейчас происходит плановая смена кадров и в институт 

приходят сотрудники из крупнейших ИТ-компаний, в том 

числе, например, из «Яндекса». В отличие от «Ростелеко-

ма», который для реализации проектов «Электронного 

правительства» привлекал субподрядчиков, в частности, 

компанию AT Consulting, «Восход» намерен собрать ос-

новную экспертизу по разработке внутри. На аутсорсинг, 

по его словам, будут выноситься отдельные задачи, тре-

бующие дополнительных ресурсов. Ранее Минкомсвязи 

рассматривало и другой вариант распределения ролей 

исполнителей по работам в рамках «Электронного прави-

тельства». В частности, основную их часть планировалось 

вновь передать «Ростелекому», а ряд проектов разыграть 

на конкурсах. Такой вариант рассматривался до того, как 

стало известно о решении президента. В 2013 г. и в «Поч-

те России», и в НИИ «Восход» произошла смена руково-

дителей. Главой «Почты» был назначен бывший генди-

ректор российского Tele2 Дмитрий Страшнов, «Восход» 

возглавил Алексей Сивидов, ранее работавший в «Ай-

Теко», «АйТи» и IBS. 

 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Виктор Кидяев выступил на заседании Коллегии Ген-

прокуратуры России 

Председатель Комитета Государственной Думы по феде-

ративному устройству и вопросам местного самоуправле-

ния В.Кидяев принял участие и выступил на заседании 

коллегии Генеральной прокуратуры Российской Федера-

ции. Коллегия прошла под председательством Генераль-

ного прокурора Российской Федерации Юрия Чайки. С 

докладом о состоянии прокурорского надзора за исполне-

нием требований федерального законодательства органа-

ми местного самоуправления выступил начальник Глав-

ного управления по надзору за исполнением федерально-

го законодательства Генпрокуратуры России Анатолий 

Паламарчук. Коллегия заслушала сообщения прокуроров 

Кировской, Курганской, Нижегородской и Мурманской 

областей. В своем выступлении В.Кидяев рассказал о 

проделанной Комитетом работе по обобщению проблем, 

существующих во взаимоотношениях органов местного 

самоуправления с различными государственными кон-

трольно-надзорными органами. К сожалению, таких про-

блем немало. Часто запрашивается информация, которая 

и так доступна: опубликована или размещена в сети Ин-

тернет, контролѐры настаивают на немедленном исполне-

нии своих требований. Нельзя не признать, что наруше-

ний в муниципальных актах много. Но зачастую причина 

не в правовой неграмотности местных глав и депутатов. 

Просто часто проверяющие предъявляют претензии бук-

вально на следующий день после изменения федерально-

го или регионального закона. И сроки на устранение дают 

невыполнимые. Хотя в большинстве случаев никаких 

объективных причин для этого нет. Все это, по мнению 

В.Кидяева – результат порочной «палочной системы», 

когда процесс интересует контролера больше, чем резуль-

тат. А в итоге муниципалитеты вынуждены платить ог-

ромные штрафы вместо того, чтобы потратить эти деньги, 

например, на ремонт дороги, за состояние которой, кста-

ти, штраф и наложен. Ещѐ одна проблема – карательный 

уклон в работе контролѐров. При этом профилактике, 

разъяснениям, методической помощи уделяется мало 

внимания – а на самом деле она необходима и очень по-

лезна, тем более, что во многих поселениях прокурор – 

единственный юрист на многие километры. В то же время 

мониторинг Комитета показал, что в ряде регионов орга-

ны местного самоуправления взаимодействуют с надзор-

ными органами достаточно эффективно. Важно наладить 

такую работу в целом по стране, использовать положи-

тельную практику. Для решения имеющихся проблем 

надо учить кадры – и муниципальные, и в контролирую-

щих органах, надо совершенствовать законодательство. В 

законодательном плане, во-первых, надо прописать поря-

док проведения проверок органов местного самоуправле-

ния. Для плановых проверок должна быть установлена 

адекватная периодичность: например, не чаще 1 раза в 3 

года. Для внеплановых – разумные основания. Основани-

ем для проведения внеплановых проверок, полагаю, могут 

быть только ситуации, когда речь идет о жизни и здоро-

вье. Следует законодательно установить сроки рассмот-

рения прокурорского запроса и прокурорского протеста. 

Притом следует ограничить право надзорных органов 

требовать немедленного ответа. Для приведения муници-

пальных актов в соответствие с федеральными и регио-
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нальными законами срок 6 месяцев вполне разумен. Нуж-

но запретить запрашивать открытую информацию, запре-

тить проведение одновременных проверок сразу несколь-

кими контрольными органами, также обязательно должно 

быть исключено дублирование контрольных и надзорных 

полномочий органов разных уровней. В.Кидяев отмети, 

что стоит изменить подходы к работе надзорных органов, 

в первую очередь, на федеральном уровне. Перенацелить 

контролѐров с поиска нарушений на профилактику, мето-

дическую поддержку. Одновременно нуждается в коррек-

тировке система оценки работы контрольных органов, из 

которой должна быть исключена привязка к количеству 

выявленных нарушений. Органы местного самоуправле-

ния нельзя привлекать к ответственности в качестве юри-

дических лиц. К административной ответственности мо-

гут привлекаться только конкретные должностные лица 

при условии доказанности их вины. Наконец, размеры 

штрафов должны быть согласованы со степенью вредно-

сти нарушения, мерой вины должностного лица и его до-

ходами. Эти меры, уверен В.Кидяев, дадут результат. В то 

же время, по мнению председателя Комитета, надо пони-

мать, что главная проблема – в низкой финансовой обес-

печенности муниципальных образований. Объѐм полно-

мочий местного самоуправления постоянно увеличивает-

ся. По анализу, который Комитет провел в конце прошло-

го года, муниципальные полномочия регулируют 203 фе-

деральных закона. По разным подсчетам местным бюд-

жетам не хватает от 1 до 2 трлн руб.! В результате полу-

чается, «что требования пожарных, МВД, санитарных 

врачей, прокуроров, экологов вроде бы правильные, за-

конные, но выполнить их органы местного самоуправле-

ния нередко не могут. Важно согласовать размер требова-

ний надзорных органов с размером средств, имеющихся в 

распоряжении муниципалов. Пока мы этого не сделаем, 

главы будут, по примеру Удмуртии, брать кредиты на 

выплату штрафов. Или просто уходить, отсидев вместо 

штрафа в изоляторе, – недавно в Бурятии был такой слу-

чай». По мнению В.Кидяева есть два пути. Первый – при-

вести в порядок полномочия местной власти, сократив 

размер требований к ней. Второй путь – надо увеличивать 

доходную базу местного самоуправления. При этом дви-

гаться по этим путям надо одновременно. «Это наша об-

щая задача. Решения этих наболевших проблем люди на 

местах очень ждут» – отметил он в завершение. По ре-

зультатам состоявшегося обсуждения Коллегия, в частно-

сти, решила поручить прокурорам субъектов Российской 

Федерации, прокурорам городов, районов, иным террито-

риальным и приравненным к ним прокурорам специали-

зированных прокуратур: исключить факты истребования 

от органов местного самоуправления без соответствую-

щего обоснования информации, опубликованной в обще-

доступных источниках, размещенной на официальных 

сайтах в сети «Интернет» или ранее предоставленной ука-

занными органами, а также направления дублирующих 

запросов одновременно в несколько органов местного 

самоуправления одного муниципального образования; не 

допускать направления запросов с установлением не-

обоснованно коротких сроков исполнения, при внесении 

актов реагирования в муниципальные органы обеспечить 

неукоснительное выполнение требований п. 16 приказа 

Генерального прокурора Российской Федерации от 

07.12.2007 № 195 «Об организации прокурорского надзо-

ра за исполнением законов, соблюдением прав и свобод 

человека и гражданина», всесторонне и объективно оце-

нивать ситуацию, возможные негативные последствия 

исполнения формальных требований прокурора. В пер-

вую очередь руководствоваться принципом защиты за-

конных прав человека и гражданина; усилить надзор за 

исполнением федерального законодательства органами 

государственного контроля (надзора) при осуществлении 

проверочных мероприятий в отношении органов местного 

самоуправления, обратив особое внимание на законность, 

обоснованность и эффективность проводимых проверок и 

принятых по их результатам решений. В этих целях 

принципиально реагировать на факты неправомерного 

вмешательства в деятельность муниципальных органов и 

истребования от них излишней информации, предъявле-

ния заведомо невыполнимых требований, незаконного 

привлечения к ответственности; информировать населе-

ние о результатах таких проверок; прекратить практику 

дублирования прокурорами функций органов государст-

венного контроля (надзора) различных уровней при про-

ведении проверочных мероприятий в отношении органов 

местного самоуправления; регулярно анализировать прак-

тику возбуждения дел об административных правонару-

шениях в отношении должностных лиц органов местного 

самоуправления, добиваться неукоснительного соблюде-

ния норм административного законодательства при реше-

нии вопроса о привлечении их к административной ответ-

ственности; о состоянии законности и практике проку-

рорского надзора в рассматриваемой сфере, включая во-

просы правомерности возбуждения дел об администра-

тивных правонарушениях в отношении должностных лиц 

органов местного самоуправления, проинформировать 

Генеральную прокуратуру Российской Федерации. 

— Имущественные вычеты ждут масштабные поправки 

Порядок получения имущественного налогового вычета 

будет уточнен. Соответствующие поправки на сегодня 

находятся на рассмотрении в Госдуме РФ, 10 апреля до-

кумент был принят в 1 чтении. Поправки предполагается 

внести в статью 220 часть 2 Налогового кодекса РФ. Суть 

поправок в том, чтобы оптимизировать процедуру выче-

тов. Так, предлагается перейти от практики применять 

вычет к покупаемому имуществу к предоставлению его 

налогоплательщику. Тем самым налогоплательщики смо-

гут получить вычет в полном объеме — до предельного 

размера, установленного законом. «При этом, учитывая 

установленный запрет на повторное получение вычета, 

участник общей долевой или общей совместной собст-

венности, не обратившийся лично в налоговый орган за 

его получением, сохранит право на получение вычета по 

другому объекту в полном объеме», - отмечается в пояс-

нительной записке. Кроме этого будет закреплено в зако-

не решение Конституционного Суда РФ от 1.03.2012 года 

№ 6-П, в котором родителям и лицам их заменяющим 

дано право получить вычет даже, если они приобретают 

квартиру на имя несовершеннолетнего ребенка. При этом 

ребенок не теряет права на получение вычета в дальней-

шем — после достижения им 18 лет. Стоит отметить еще 

одно изменение. Единый имущественный вычет предла-

гается разделить «на вычет в сумме фактически произве-

денных налогоплательщиком расходов на новое строи-

тельство либо приобретение жилья и вычет в сумме, из-

расходованной на погашение процентов по целевым зай-

мам (кредитам)». 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Российский общественный транспорт переведут на 

газ 

Соответствующее постановление о переводе на газовое 

топливо не менее 50% общественного транспорта накану-

не было принято правительством РФ. Как сообщил вице-

премьер российского правительства Аркадий Дворкович, 

концерн «Газпром» и другие компании готовы профинан-

сировать создание инфраструктуры в городах для перево-

да общественного транспорта на газ. Конкретные сроки 

перехода на новое топливо А.Дворкович не озвучил, од-

нако сообщил, что нормативно-правовая база будет под-

готовлена к концу 2013 года. Впервые о планах по мас-

штабному переходу на использование газомоторного топ-

лива Медведев заявил в начале апреля 2013 года. Тогда он 

отметил, что автомобили, работающие на газе, являются 

одним из самых перспективных видов транспорта. 

— Управление жилым домом: вступили новые правила 

Опубликовано постановление, которое определяет новый 

порядок по управлению многоквартирными домами. До-

кументом вводятся единые стандарты управления, а так-

же само понятие «управления многоквартирным домом». 

Для актуализации данных по собственникам, нанимате-

лям жилых помещений в доме, а также об иных лицах, 

проживающих в нем, управляющая сторона имеет право 

собирать и хранить подобную информацию. При подго-

товке предложений по вопросам содержания и ремонта 

общего имущества для рассмотрения общим собранием 

должен учитываться минимальный перечень услуг, то 

есть содержание дома не может быть ниже этой планки. 

Расчет и обоснование финансовых потребностей, необхо-

димых для оказания услуг и проведение работ, должно 

идти с учетом рассмотрения ценовых предложений на 

рынке услуг и работ, смет на выполнение отдельных ви-

дов работ. Кроме этого управляющая сторона должна со-

ставлять предложения о передаче общего имущества в 

возмездное пользование для дальнейшего принятия ре-

шения по данному вопросу общим собранием. Кроме это-

го она должна вести прием и рассмотрение заявок, пред-

ложений и обращений собственников и пользователей 

помещений, а также предоставлять собственникам поме-

щений отчеты об исполнении обязательств по управле-

нию в той периодичности, которая установлена решение 

собрания и договором. 

— Коммунальные услуги: с 1 июня начинает действовать 

новый порядок 

С 1 июня 2013 года вступает в силу постановление, кото-

рое вводит новый порядок по оплате некоторых комму-

нальных услуг. Так, жильцы многоквартирных домов, 

если судить по документу, будут платить меньше на об-

щедомовые нужды (ОДН). Согласно постановлению Пра-

вительства РФ №344 из общедомовых нужд будет исклю-

чена строка «водоотведение». Кроме этого исключается 

обязанность потребителей ежемесячно сообщать сведения 

о показаниях приборов учѐта в фиксированные сроки. 

Этим же документом вводятся нормативы стоимости 

ОДН, порядок определения состава общего имущества 

собственников, используемого для расчѐта размера платы 

за услуги по водоснабжению, предоставленные на ОДН. 

Немаловажным моментом документа стала возможность 

пересчитывать размер платы при проживании в квартире 

временных жильцов, которые не прописаны в ней. Для 

этого достаточно будет соответствующего протокола об 

административном правонарушении. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Расселение аварийного жилья будет идти по «дорож-

ной карте» 

Расселяемых жителей аварийных домов, которые являют-

ся собственниками жилых помещений в нем, планируют 

вовлечь в процесс принятия решений по их расселению. 

Для этих целей планируется разработать специальную 

модельную методику и «дорожную карту». На сегодняш-

ний день в министерства создана рабочая группа, которая 

займется вопросами по совершенствованию порядка рас-

селения аварийного фонда. В задачи группы входит раз-

работка новых технологий по взаимодействию всех уча-

стников процесса расселения, а также проработка прин-

ципов частно-государственного и муниципального парт-

нѐрства. «Будет также разработана модельная методика 

по вовлечению собственников жилых помещений в вет-

хих и аварийных многоквартирных домах в принятие и 

исполнение решений по их расселению», - отметили в 

пресс-службе. Через 2 месяца рабочая группа также 

должна презентовать «дорожную карту» по переселению 

жильцов аварийных домов. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 14-15 июня 2013 г. в городе Красноярске состоится 

ежегодное XXX (отчетно-выборное) Общее собрание 

АСДГ и конференция руководителей муниципальных об-

разований Сибири и Дальнего Востока «Современная си-

туация в местном самоуправлении России и задачи 

АСДГ» 

На Общем собрании предстоит подвести итоги деятель-

ности в 2012 году, рассмотреть направления и план рабо-

ты АСДГ на перспективу, провести выборы руководящих 

органов и обсудить вопросы межмуниципального сотруд-

ничества. В рамках конференции руководителей муници-

пальных образований Сибири и Дальнего Востока плани-

руется провести дискуссию о современной ситуации и 

перспективах развития местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации, обсудить взаимодействие с феде-

ральными органами государственной власти по укрепле-

нию финансовой базы местного самоуправления, проана-

лизировать вопросы формирования и исполнения муни-

ципальных бюджетов в 2012-2013 гг., рассмотреть пути, 

возможности и формы повышения инвестиционной при-

влекательности муниципалитетов региона, обменяться 

опытом взаимодействия органов местного самоуправле-

ния со структурами гражданского общества и населением. 

К участию в работе конференции приглашены Полномоч-

ные представители Президента Российской Федерации в 

Сибирском и Дальневосточном федеральных округах, 

представители Правительства Российской Федерации, 

профильных Комитетов Государственной Думы и Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федера-

ции, эксперты в области муниципального управления и 

инвестиционной политики. 
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— 6-7 июня 2013 года в г. Иркутске в рамках XIII межре-

гионального фестиваля «Зодчество Восточной Сибири – 

2013» состоится конференция АСДГ «Проблемы совре-

менного градостроительства в муниципальных образова-

ниях Сибири и Дальнего Востока» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Иркутска. К участию в конференции приглашены пред-

ставители органов местного самоуправления, курирую-

щие вопросы архитектуры и градостроительства, главные 

архитекторы муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока. Также предполагается участие пред-

ставителей федеральных органов власти, представителей 

предприятий-разработчиков и поставщиков программно-

технических решений для градостроительной сферы. В 

рамках конференции АСДГ планируется рассмотреть и 

обсудить: 1. Роль органов архитектуры в социально-

экономическом развитии муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока на современном этапе. 2. 

Проблемы точечной застройки и пути их решения. 3. 

Проблемы развития инженерной инфраструктуры на от-

даленно расположенных территориях. 4. Проблемы кон-

троля за индивидуальным жилищным строительством 

(дачная амнистия). 5. Проблемы контроля за переплани-

ровкой нежилых помещений. Понятие реконструкции, 

перепланировки и перевода помещений из жилого поме-

щения в нежилое. 6. Проблемы развития застроенных 

территорий в муниципальных образованиях Сибири и 

Дальнего Востока. 7. Опыт сохранения объектов культур-

ного наследия на примере города Иркутска. 8. Проблемы 

озеленения муниципального образования и др. В рамках 

конференции АСДГ планируется посещение тематиче-

ских выставок XIII межрегионального фестиваля «Зодче-

ство Восточной Сибири – 2013». 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 18/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 773 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 21.05.13. 

РИА НОВОСТИ 

— 3-4 июня 2013 года медиахолдинг проводит II Феде-

ральный Форум «Умный город будущего» 

Форум «Умный город будущего» – крупнейшее событие о 

будущем регионов и городов России. Это уникальное ме-

роприятие, где модернизацию ЖКХ, транспорта, градо-

строительства, социально-культурного пространства го-

рода рассматривают как национальный приоритет с серь-

езным инвестиционным потенциалом. Форум, посвящен-

ный актуальным вопросам будущего регионов и городов 

России, соберет более 300 участников: представителей 

госорганов, губернаторов и мэров крупнейших городов, 

руководителей промышленных предприятий, финансовых 

институтов, банков, экспертов в области городского 

строительства и управления. Ключевые темы Форума: 

Парадигма устойчивого развития регионов/городов на 

основе создания ОЭЗ и промышленных кластеров для 

создания бизнеса, привлечения капитала; Инновационные 

технологии управления городом в сфере градостроитель-

ства, жилищной и транспортной инфраструктуры, утили-

зации отходов, водо- и энергоснабжения; Практики изме-

нения городского пространства для комфортного прожи-

вания. В рамках Форума пройдут: 1. Пленарное заседание 

губернаторов «Парадигма устойчивого развития регио-

нов»; 2. Экспертные панели: «Экономика города», «Гра-

достроительство и территориальное планирование», 

«Кластеры», «Мегасобытия: Олимпийский эффект», «e-

Government». 3. Круглые столы: «Девелопмент города», 

«Транспорт. Умная дорога», «ЖКХ и Электроэнергети-

ка», «Умный дом», «Медицина будущего», «Брендинг 

города». 4. Дискуссионные панели: «Форсайт для горо-

дов: из 2013 в 2031 год», «Социально-культурное про-

странство города», «Городские проекты». К бесплатному 

участию приглашаются руководители субъектов Россий-

ской Федерации (министры областного правительства), 

главы и заместители глав администраций муниципальных 

образований России (при регистрации до 20 апреля). С 

более подробной информацией, программой и условиями 

участия можно ознакомиться на официальном сайте Фо-

рума. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Муниципалитеты изучили опыт Мордовии 

В Доме Республики состоялась презентация системы 

«ЭнергоГород». В мероприятии приняли участие члены 

Окружного консультативного совета по развитию местно-

го самоуправления из городов Приволжского федерально-

го округа. На примере столицы Мордовии, где и реализу-

ется беспрецедентный по своим масштабам проект, раз-

работчики программы рассказали и показали, как работа-

ет уникальная система, способная автоматически в режи-

ме реального времени собирать данные с поквартирных и 

общедомовых приборов учета, которые стекаются в еди-

ный ситуативный центр. Кроме того, автоматика отсле-

живает и хранит в архиве показатели качества предостав-

ляемых услуг и зафиксированные аварийные ситуации! 

Как было отмечено на мероприятии, благодаря этому 

можно сократить расходы за потребленные энергоресур-

сы, а также разрешить любой спор между поставщиком и 

потребителем, в частности, население сможет сэкономить 

на поставке некачественной услуги. То есть преимущест-

ва программы заключаются в надежности, оперативности 

и прозрачности. Многие российские города заинтересова-

ны в таком контроле за потреблением воды, газа, тепла и 

электроэнергии, но не в одном даже самом крупном ре-

гиональном центре пока в подобном проекте не участвует 

так много квартир, как в Саранске. Кроме многоквартир-

ных домов к автоматике сейчас подключают социальные 

и спортивные объекты, а в ближайшие годы проект охва-

тит не только Саранск, но и районы Мордовии. Инициа-

тором внедрения системы выступило руководство рес-

публики и ее столицы. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Татарстан 

— Штрафов меньше, но суммы выше 

Председатель Совета муниципальных образований Рес-

публики Татарстан Минсагит Шакиров принял участие в 

совместном заседании круглого стола и межведомствен-

ной комиссии по вопросам организации взаимодействия 

органов исполнительной власти Республики Татарстан, 

территориальных органов федеральных органов исполни-

тельной власти, осуществляющих госконтроль (надзор), и 

органов МСУ. На мероприятие под председательством 

http://asdg.ru/anounce/68/96278
http://asdg.ru/protokoll/88/96163
http://www.smartcity.ria.ru/
http://www.smartcity.ria.ru/
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заместителя премьер-министра Республики Татарстан 

Равиля Муратова были приглашены главы всех муници-

пальных районов и городских округов республики. В ходе 

заседания были подведены итоги проверок органов мест-

ного самоуправления федеральными контрольно-

надзорными органами в I квартале 2013 года. В настоящее 

время органы местного самоуправления республики яв-

ляются объектами внимания со стороны 25 контрольно-

надзорных органов, в отношении них осуществляется бо-

лее 40 видов контроля и надзора. Всего за I квартал 2013 

года проведено 678 проверок органов МСУ (за I квартал 

2012 года — 658 проверок), в 300 случаях вынесены пре-

дупреждения, а в 378 (против 396 за первые три месяца 

2012 года) — наложены штрафные санкции на общую 

сумму на 2,31 млн руб. (рост по сравнению с аналогич-

ным периодом прошлого года составил 287,5 тыс. руб.). 

Наибольшую активность в части контрольно надзорных 

функций проявляют представители прокуратуры, Гос-

пожнадзора и Роспотребнадзора — они составили адми-

нистративных протоколов в отношении сельских поселе-

ний на 2,85 млн руб. Также в рамках совещания речь шла 

о санитарном состоянии и благоустройстве территорий 

городов и районов, задействованных в мероприятиях 

Универсиады, и об организации муниципального жилищ-

ного контроля на местах. 

Алтайский край 

Барнаул 

— За юридической консультацией – к специалистам мно-

гофункционального центра 

Специалисты многофункционального центра предостав-

ления государственных и муниципальных услуг провели 

бесплатные юридические консультации в Алтайском 

краевом отделении Российского детского фонда. Обра-

тившимся гражданам, законным представителям детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, ин-

валидам II группы сотрудники МФЦ помогли разобраться 

в вопросах оплаты жилищно-коммунальных услуг, 

оформления жилых помещений и земельных участков в 

собственность, перерасчета трудовых пенсий по старости, 

оформления сделок с недвижимостью, защиты прав и за-

конных интересов детей-сирот, детей, оставшихся без 

попечения родителей, оспаривания отцовства, взыскания 

алиментов. Пресс-служба МФЦ напоминает, что катего-

рии граждан, имеющих право на бесплатную юридиче-

скую помощь, определены Федеральным законом от 21 

ноября 2011 года № 324-ФЗ «О бесплатной юридической 

помощи в Российской Федерации», региональным зако-

ном от 8 апреля 2013 года № 11-ЗС «О бесплатной юри-

дической помощи в Алтайском крае». 

— Глава администрации города: строительство детских 

садов будет продолжено 

Глава администрации города Игорь Савинцев провел вы-

ездное совещание в детском саду, который строится в 

новом квартале. Средства на строительство выделены из 

краевого и городского бюджетов – около 7 млн руб. 

Председатель комитета по образованию Наталья Полоси-

на информировала, что идет комплектование нового дет-

ского сада мягким инвентарем, подбираются педагогиче-

ские кадры. Обратились в педагогические учебные заве-

дения с тем, чтобы трудоустроить выпускников. Глава 

администрации города И.Савинцев отметил, что новый 

детский сад появился благодаря поручению президента о 

решении проблем с очередями в детские сады, Губерна-

тор Алтайского края Александр Карлин поручил обеспе-

чить местами в детских садах детей с 3 лет к 1 сентября 

2013 года. - Благодаря дополнительному финансированию 

из краевого бюджета построен этот детский сад, сказал 

И.Савинцев. Таким образом, поручение Губернатора об 

обеспечении местами в детских садах будет выполнено. 

Рождаемость растет, поэтому строительство детских са-

дов в Барнауле будет продолжено. 

Бийск 

— Николай Нонко: если к администрации есть замеча-

ния, значит нужно засучить рукава и работать еще 

больше 

Глава администрации Бийска Н.Нонко рассказал о пер-

спективах развития города, актуальных проблемах и по-

литической ситуации в городе. - У Бийска богатая исто-

рия и много памятных мест, но сейчас он для туристов, 

скорее, транзитный город. Практически ничего не слыш-

но о туристических программах или маршрутах, работа 

по продвижению имиджа города почти не ведется, по-

чему? - Такая работа ведется, но может вы и правы, не 

слишком активно. В рамках Алтайского края Бийск и так 

очень популярен, и все жители региона отлично знают о 

его достопримечательностях. Мы считаем, что нам уже 

нужно завоевывать репутацию на общероссийском уров-

не. Мы входим в маршрут «Малое золотое кольцо Алтая». 

Сейчас одним из наших перспективных туристических 

проектов являются «Золотые ворота Алтая». Работы там 

практически завершены, сейчас наша задача привлекать 

туда инвесторов, частный бизнес, которые должны эту 

площадку заполнить необходимыми объектами. Там дол-

жен быть торгово-развлекательный центр, гостиничный 

комплекс. Турист, заехав на эту площадку, должен отды-

хать с комфортом и получать полный набор необходимых 

услуг. Мы сейчас активно этим занимаемся и приглашаем 

инвесторов к сотрудничеству. Пока только один инвестор 

заходит, но ведутся переговоры с другими. - Как развива-

ется сейчас биофармкластер? Производителем чего 

стали бийские фармпредприятия, что это даст городу? 

- В 2013 году алтайский биофармацевтический кластер 

будет отмечать свой небольшой юбилей – пять лет со дня 

образования. Он был создан в 2008 году по инициативе 

губернатора, мы горды тем, что на сегодняшний день это 

один из наиболее крупных и успешно работающих фар-

мкластеров в стране. Бийск - инициатор того, чтобы был 

именно кластерный подход к развитию территорий, пото-

му что это направление себя оправдывает. В прошлом 

году объем товарной продукции предприятий, которые 

входят в биофармкластер, а это 35 компаний, составил 

16,7 млрд руб., это выше показателя 2011 года на 24% и 

эта цифра, я думаю, говорит сама за себя. Одной из при-

чин такого роста является как раз кластерный подход. На 

сегодняшний день предприятия биофармкластера выпус-

кают более тысячи видов продукции – это и медицинские 

препараты, медтехника, продукты функционального пи-

тания, БАДы и другие. Предприятия, входящие в кластер, 

стараются поддерживать высокую планку. В 2012 году 

получил определенную самостоятельность бийский фили-

ал краевого бизнес-инкубатора. Он приобрел статус му-

ниципального учреждения инновационного типа. Это 

серьезное подспорье для начинающих бизнесменов. Там 

сегодня развернуто четыре хороших лаборатории, рези-

денты попадают туда на конкурсной основе, чтобы стать 

резидентом нужно пройти экзамен, доказать, что ты дос-

тоин. За время, которое работает инкубатор, обороты 

компаний-резидентов, выросли в шесть раз, объем нало-

говых отчислений в бюджеты всех уровней вырос в 14 раз 
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и составил более 2 млн руб. А ведь это очень маленькие 

начинающие предприятия, но цифры, согласитесь, впе-

чатляют. Обязательное условия попадания в бизнес-

инкубатор – это предложение чего-то нового, основанно-

го на научных исследованиях, обязательно должно быть 

какое-то ноу-хау. - Как вы считаете, что дает Бийску 

статус наукограда? Хватает ли средств, которые выде-

ляются из федерального бюджета? На что они тратят-

ся?- Хватает ли средств? Конечно, всегда хотелось бы 

больше, потому что проблем очень много. За первые пять 

лет мы получили 1 млрд 200 млн только федеральных 

дотаций по линии наукограда. Много это или мало? На 

сегодняшний день собственные доходы составляют по-

рядка 1 млрд 300 млн, то есть за 5 лет мы получили еще 

один годовой доход. Очень много было сделано за эту 

пятилетку. Однако нужно понимать, что деньги, которые 

выделяются наукограду, не могут расходоваться на науч-

ные исследования, на новые разработки. Те средства, ко-

торые выделяются из федерального бюджета, могут ис-

пользоваться только на создание условий: развитие ком-

муникаций, строительство дорог и другое. Ежегодно, что-

бы получить финансирование по линии наукограда, мы 

должны доказать, что это действительно нужно и важно. 

Например, нельзя использовать средства наукограда на 

одни и те же цели. Просто так эти деньги не даются и 

очень жестко контролируются и со стороны Федерации, и 

краевого руководства. Но важно ведь не только финанси-

рование, но и, как отмечал губернатор, и я с ним согласен, 

этот статус позволяет нам более успешно представлять 

город на разного уровня выставках и других мероприяти-

ях. Это неоспоримый плюс в переговорах с инвесторами. 

Да и бийчане гордятся, что у нас такой статус. Часто воз-

никают вопросы, за какие заслуги нам достался такой ста-

тус. Но поверьте, наука и очень серьезная наука в Бийске 

присутствует. Не зря, когда по всей стране академические 

институты закрывались, у нас благодаря поддержке вла-

стей и наших ученых Геннадия Саковича и Александра 

Жаркова был открыт институт химико-энергетических 

проблем. И надо сказать, что этот институт успешно раз-

вивается. У них серьезные заказы и мы надеемся, что так 

будет и дальше. Это говорит о том, что у нас есть потен-

циал, есть кадры, есть возможности. - То есть, с кадрами 

проблем нет? - Есть проблема. К сожалению, мы борьбу 

за кадры, особенно за молодые, наверное, пока проигры-

ваем. Численность населения Бийска в последнее время 

сокращается, способствует этому естественная убыль. В 

прошлом году у нас рождаемость достигла самых высо-

ких показателей за последние годы, при этом произошло 

и снижение смертности, но пока мы этот крест не про-

шли. Очень беспокоит миграционная убыль, она тоже 

снижается, но пока она очень существенная. В прошлом 

году от нас уехало около трех тысяч человек. Молодежь 

едет в Томскую, Кемеровскую области, но мы ни в коем 

случае не опускаем руки, мы участвуем в программе 

обеспечения семей жильем. 382 молодые семьи в про-

шлом году получили поддержку, мы очень надеемся, что 

это будут наши бийские семьи, и через некоторое время 

там появятся маленькие бийчане. Это все будет при усло-

вии перспектив для молодежи в городе. Поэтому хотелось 

бы, чтобы появлялось больше рабочих мест, а они появ-

ляются каждый год около двух тысяч, но хотелось бы, 

чтобы они были современные, на которых приятно было 

бы трудиться. Не просто пришел помахать лопатой, а ра-

ботаешь на автоматизированном, компьютеризированном 

рабочем месте, применяешь знания, полученные в инсти-

туте. У нас хорошие учебные заведения, и кадры у нас 

готовят замечательные, но не всегда они могут найти, где 

себя реализовать. Наша задача эту ситуацию переломить, 

мы сейчас стараемся это сделать. - В последнее время в 

СМИ часто появляется информация о коммунальных 

проблемах, в том числе и бийчан. Какие проблемы в этой 

сфере, на ваш взгляд, сейчас наиболее актуальны? - Я не 

считаю, что Бийск как-то выделяется по коммунальным 

проблемам в крае или стране. У нас такие же проблемы. 

Пока мы отличаемся только по количеству ветхих и ава-

рийных домов. Из более чем 500 таких домов в крае, 382 

дома наши. Средства выделяются из краевого, федераль-

ного бюджетов и дополняются средствами муниципали-

тета, и это довольно серьезная нагрузка для городского 

бюджета. Но в любом случае мы понимаем, что эту си-

туацию нужно решать. Город Бийск активно застраивался 

в 50-60 годы, когда было издано Постановление Совета 

министров СССР о размещении здесь оборонного ком-

плекса. Сюда направилось очень много людей, которых 

срочно нужно было обеспечить жильем, поэтому строи-

лись дома барачного типа. Понятно, что сегодня эти дома 

находятся в не очень хорошем состоянии, но там живут 

люди и их нужно куда-то расселять. И мы вынуждены 

обращаться за поддержкой и Фонда содействия реформи-

рованию ЖКХ, и краевой власти, без них нам, конечно, 

эту проблему не решить. За три года мы должны постро-

ить 99000 квадратных метров жилья. 1888 человек мы 

уже переселили. Наши строители готовы к таким объемам 

работы. Не все получается, где-то мы уже понабивали 

«шишек» на этой программе, я имею в виду дома на ули-

це Спекова. Но в любом случае я хочу сказать, что мы эту 

проблему решим. В этом году мы должны по этой про-

грамме ввести 15000 квадратных метров жилья. Конечно, 

в коммуналке масса и других проблем, это и состояние 

жилищного фонда. Уже давно идут разговоры о том, что 

нужно эту нагрузку перекладывать на плечи собственни-

ков и вводить платеж за капремонт, потому что федераль-

ная поддержка будет действовать не всегда. Сейчас наша 

задача - убедить собственников, что эту работу нужно 

продолжать, но уже за их счет. К сожалению, возможно-

сти городского бюджета достаточно скромные, и мы тут 

не сможем какую-то существенную помощь собственни-

кам оказать. В Бийске не все благополучно с установкой 

приборов учета, и мы здесь немного от городов края от-

стаем. Но мы ведем активную работу в этом направлении. 

Это необходимо, потому что будут извечные споры меж-

ду потребителем и поставщиком. Потребителю всегда 

будет казаться, что норматив очень большой, а установив 

счетчики, спорить нет смысла. Сколько потребил – столь-

ко и платишь. Процесс идет, но пока не такими темпами, 

как нам бы хотелось. - В 2011 году после трехлетнего 

простоя был вновь запущен «Бийский сахарный завод». 

Агрохолдинг «Изумрудная страна», собственник пред-

приятия в то время, вложил в модернизацию завода свы-

ше 1 млрд руб. Однако в 2012 году Бийский завод, в связи 

с проблемами собственника, встал. Заинтересована ли 

администрация города в решении этой проблемы? - Мы 

не просто заинтересованы, а очень заинтересованы. 

«Изумрудная страна» сделала огромные вложения, и один 

сезон завод отработал, рассчитался с поставщиками. И у 

них был намечен второй этап реконструкции, после пере-

работки свеклы они разобрали часть технологического 

оборудования, и здесь произошли известные события. На 

заводе, видимо, таких поворотов не ожидали, иначе про-

сто не начинали бы второй этап реконструкции и работа-
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ли сейчас, как и прежде. Мы будем делать все от нас за-

висящее, чтобы завод снова заработал. Районы вокруг 

Бийска всегда занимались возделыванием сахарной свек-

лы, и это было очень хорошо, а возить свеклу куда-то в 

Черемное - это не совсем удобно. - С 2004 года в Бийске 

наблюдается не очень стабильная политическая ситуа-

ция. Как вы считаете, можно ли сейчас сказать, что 

политическая ситуация в городе стабилизировалась? - 

Смотря, что брать за критерии оценки политической си-

туации. Если взаимодействие двух ветвей власти - зако-

нодательной и исполнительной, то, на мой взгляд, здесь 

выстроены нормальные, деловые, конструктивные отно-

шения. Мы абсолютно открыты перед депутатами, со-

трудничаем с ними по всем вопросам. Поэтому в этом 

плане обстановка стабильная. А критика власти со сторо-

ны оппозиции, населения всегда присутствовала и это 

нормально, главное, чтобы она была конструктивной. 

Чтобы это была критика, а не критиканство. А если есть 

замечания, значит, где-то недорабатываем. Значит нужно 

еще больше засучить рукава и работать. Поэтому гово-

рить о нестабильной ситуации в Бийске я бы не стал. - 

Недавно, вы назначили скандально известного алтайско-

го оппозиционера Андрея Нагайцева своим заместителем, 

как вам работается с ним в тандеме? Как оцениваете 

его работу? - Возможно, его активная критика работы 

администрации где-то и послужила причиной предложе-

ния ему этой должности. Я видел, что он активно вникает 

в проблемы. Видел, что занимает человек активную жиз-

ненную позицию и хочет людям помочь, но депутатских 

полномочий не хватает. Мы предложили ему ресурс, с 

помощью которого он может решать эти вопросы. Нужно 

отдать должное, что А.Нагайцев на тот момент не спасо-

вал. Время покажет, сейчас выводы делать рановато. Что-

то у него получается, что-то нет. Но он старается. 

Забайкальский край 

Чита 

— Анатолий Михалѐв: за ежедневными заботами не за-

бываем о перспективах 

Чита готовится отметить очередной день рождения. В 

этом году он ознаменован 360-летием освоения Россий-

ского Забайкалья. C какими успехами подошел к этой 

исторической вехе наш город, чем может гордиться и на 

что рассчитывать в ближайшем будущем, рассказал чита-

телям нашей газеты Мэр краевой столицы А.Михалѐв. - 

Некоторые ученые продолжают оспаривать значимость 

этой даты для Читы. На Ваш взгляд, есть историческая 

справедливость в том, что 360-летие имеет непосред-

ственное отношение к возникновению населенного пунк-

та под названием Чита? - Уверен, для столицы Забай-

кальского края, эта дата особая. Есть исторический факт, 

что 360 лет назад сюда пришли русские казаки Петра Бе-

кетов не с огнем и мечом, а со своей верой, с новыми эко-

номическими понятиями, современными технологиями, 

если говорить современным языком. И это не станет от-

рицать ни один историк. С этого началось освоение земли 

Даурской. Да, можно спорить о том, где находилось Го-

сударево Ингодинское зимовье - было ли оно построено в 

границах Читы или стояло в другом месте, было ли оно 

столь значимым в тот период. Но от этого суть дела не 

меняется. Готовя план мероприятий на этот День города, 

мы стремились подчеркнуть значимость этой даты и для 

Читы, как главного города земли забайкальской. - В чем 

особенность нынешнего праздника? - К двум традицион-

ным дням празднования – последним выходным мая, ко-

торые в этом году выпали на 25 и 26, добавился еще один 

– 24 мая, в который пройдет презентация краевого центра 

для гостей нашей столицы и для самих еѐ жителей. Еѐ 

цель - показать наши экономические возможности, про-

демонстрировать читинцам ближайшей перспективы в 

градостроительстве. К сожалению, сейчас за повседнев-

ными заботами и хлопотами, на мой взгляд, горожане 

стали меньше интересоваться тем, как мы будем жить 

дальше. Ведь в конечном итоге человек живет не столько 

для себя, сколько для детей и внуков. Поэтому мы хотим 

показать те наработки генерального плана – планировки 

отдельных районов, которые осуществятся в ближайшем 

будущем. У нас в городе производится немало высокока-

чественной и конкурентоспособной продукции, на кото-

рую мы хотим обратить внимание гостей и горожан. Мы 

запланировали участие в мероприятии и приглашенных 

иностранцев, для которых может оказаться интересным 

презентация инвестиционных проектов. Считаю, что та-

кая демонстрация достижений Читы и еѐ возможностей 

будет способствовать экономическому развитию города. 

Наша задача как действующее администрации сделать 

так, чтобы те люди, которые придут руководить городом 

в будущем, сказали, что мы работали на перспективу, 

сделали всѐ возможное, чтобы город мог жить и разви-

ваться. Еще одной особенностью этого праздника станут 

мероприятия, приуроченные к Дням Маньчжурии в Чите. 

Они пройдут параллельно основным торжествам. Наме-

чается открытие художественной выставки, готовится 

серьезная концертная программа китайских артистов. На-

деемся, что они станут участниками и торжественного 

шествия. В прошлом году с большим успехом прошли 

Дни Читы в Маньчжурии. Согласно договоренности по-

добное мероприятие проводят коллеги из КНР уже на на-

шей территории. Во внешнеэкономической деятельности 

двух приграничных городов каждый шаг важен, тем бо-

лее, сейчас, когда Маньчжурия по решению Центрального 

Правительства объявлена свободной экономической зо-

ной. Знаю, что Улан – Удэ и Иркутск стремятся продви-

гать свои проекты, на мой взгляд, мы пока в более выгод-

ном положении – на нашей стороне близость расположе-

ния и давние дружеские связи. - На Ваш взгляд, чем наш 

город может гордиться? Каковы успехи краевого цен-

тра? - Если подводить итоги от дня рождения до дня ро-

ждения, определенные успехи в развитии города есть: 

бюджетная система работает стабильно, мы продолжаем 

строить социальные объекты – введено два детских сада, 

бассейн в микрорайоне Северный. Несмотря на сложней-

ший финансовый год, а из-за изменений межбюджетных 

отношений Чита потеряла только по НДФЛ 1 млрд 800 

млн руб., мы сохранили большинство инвестиционных 

программ. Удалось продолжить строительство транс-

портной развязки на Каштаке. Как бы ни было сложно с 

финансами, мы не заморозили стройку ледового дворца 

на КСК, и к 1 августа должны запустить этот объект. Уже 

на этой неделе приезжают специалисты, которые будут 

монтировать холодильное оборудование. С каждым годом 

увеличиваются объемы капитального строительства – 

возводятся новые дома и микрорайоны, отличающиеся не 

только по архитектурному облику, но и по цветовому ис-

полнению. Только за последние 5 лет в городе введено 12 

тыс. 800 квартир общей площадью 855 тыс. кв. м. В том 

числе самим населением построено 733 жилых дома об-

щей площадью 91 тыс. кв. м. В полном объеме выполня-

лись обязательства перед бюджетной сферой: питание 

школьников и дошколят, своевременные расчеты за теп-
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ло, воду, электроэнергию. Для меня первым и главным 

принципом работы администрации стала своевременная 

выплата заработной платы работникам бюджетной сферы. 

Наверное, никогда не забуду 90-ые и нулевые годы, когда 

из-за катастрофического дефицита бюджета нечем было 

платить зарплату учителям, врачам, и было стыдно смот-

реть им в глаза. Сейчас чиновники получают зарплату 

только после того, как в полном объеме произведены рас-

четы с учителями, воспитателями, работниками культуры. 

Это моя жесткая позиция и я не намерен от неѐ отступать. 

Казалось бы, выплата зарплаты учителям - это полномо-

чия субъекта федерации. Однако иногда средства посту-

пают с задержкой на 1-2 недели. Мы не можем допустить, 

чтобы работники одной системы образования получали 

заработанные деньги в разное время, поэтому производим 

заимствования из нашего бюджета. Да к тому же пока 

оплата труда значительно ниже тех физических, умствен-

ных, психологических затрат любого педагога или воспи-

тателя. Надеюсь, что все задачи по увеличению зарплаты 

учителям, поставленные Президентом РФ, которые обсу-

ждались при визите Виктора Толоконского в наш край, 

будут выполнены. Конечно, перечислить все успехи горо-

да в рамках одной газетной статьи невозможно. Одно 

скажу с уверенностью: Чита к своим очередным имени-

нам подходит с неплохими показателями, с чем я и по-

здравляю всех земляков. Это, безусловно, заслуга их: ста-

бильно работающий транспорт, магазины, предприятия - 

всѐ это ответственное отношение каждого к своему делу. 

Спасибо всем. - Итоги подведены, самое время погово-

рить о перспективах? - Все наши ближайшие задачи свя-

заны с реализацией конкретных проектов, т.е. воздушных 

замков мы не строим, рассчитываем только на свои силы. 

Один из главных экономических проектов – создание Ка-

далинского промышленного парка - территории с опреде-

лѐнными режимами благоприятствования и стимулирова-

ния, снижения налоговых нагрузок. Если удастся осуще-

ствить все задумки и привлечь дополнительных инвесто-

ров, это даст серьезный толчок экономическому развитию 

нашей территории. В настоящее время уже подано 6 зая-

вок, из них 5– от российских предпринимателей, одна - из 

Китая. Мы будем принимать участие в развитии дейст-

вующих в Чите предприятий, как крупных, так малых и 

средних. В частности, мы ведем переговоры с 88 ЦАРС о 

модернизации их автомобилей для целей жилищно-

коммунального комплекса. В таком случае мы не стали 

бы приобретать уборочную и другую специализирован-

ную технику где-то в других регионах. А напротив, про-

двигали бы свою продукцию на межрегиональные рынки. 

Также как и в предыдущие годы, мы продолжим поддер-

живать малый и средний бизнес, оказывая финансовую и 

имущественную помощь. Это что касается экономических 

перспектив. В градостроительстве цели наши заключают-

ся в том, чтобы и через десятки лет, наш город смог стро-

иться, расширяться. Поэтому сейчас мы много внимания 

уделяем реконструкции и развитию систем тепло- и водо-

снабжения, канализования, строительству новых очист-

ных сооружений. Изношенность сетей, их недостаточный 

объем не должны стать причиной того, что однажды Чита 

остановится в своем развитии. Согласно генеральному 

плану города в краевом центре должны появиться не-

сколько микрорайонов подобных Октябрьскому, с полной 

инфраструктурой. Также в перспективе мы планируем 

застраивать территории, сейчас принадлежащие Мини-

стерству обороны. Надеюсь, командование выполнит свои 

обещания и передаст городу эти земли. Одним словом, за 

ежедневными заботами мы не забываем о перспективах. - 

Что бы Вы пожелали читинцам в День города? Сердечно 

поздравляю своих земляков с нашим общим праздником – 

Днем рождения нашего города. Всем желаю счастья, здо-

ровья, чистого неба, чтобы каждый из нас ценил и любил 

свой город, свою малую родину и стремился внести свой 

вклад в еѐ развитие, чтобы Чита стала самым красивым 

городом Восточной Сибири. 

— В 2012 году в бюджет города поступило почти 5 мил-

лиардов рублей 

За 2012 год в бюджет города поступило 4 млрд 978 млн 

руб., объем расходов при этом составил 5 млрд 132 млн 

руб. К плану финансирования на 2012 год городской 

бюджет по доходам фактически исполнен на 100,7%, по 

расходам — на 95,6%. Такие основные показатели озву-

чила заместитель Мэра города, председатель комитета по 

финансам Людмила Антипова, выступая с докладом в 

рамках публичных слушаний по исполнению бюджета за 

2012 год, которые проходили 7 мая 2013 в стенах мэрии 

краевой столицы. По сравнению с предыдущим годом 

отмечается положительная динамика поступлений в бюд-

жет. — По земельному налогу процент выполнения со-

ставил 102% с превышением плановых показателей на 7 

млн 700 тыс. руб. Хороший результат и по отчислениям в 

бюджет налога на имущество физических лиц — 41 млн 

900 тыс. руб., что почти в 7 раз превышает поступления 

по данному виду налогов в 2011 году. Это связано, преж-

де всего, с введением в эксплуатацию жилых домов и ре-

гистрацией имущества собственниками жилья, в связи с 

установленными сроками бесплатной приватизации, — 

отметила Л.Антипова. С другой стороны, из-за изменений 

нормативов отчислений по основному источнику доходов 

– НДФЛ, наблюдается снижение поступлений по данному 

виду налога в бюджет с 40 до 20%. Всего за 2012 год по 

НДФЛ поступило в городскую казну 1 млрд. 258 млн руб. 

Также более 20 млн руб. в виде акцизов на пиво в про-

шлом году недополучил городской бюджет от ЗАО «Чи-

тинские ключи», что обусловлено сокращением объемов 

производства пива из-за снижения спроса на продукцию. 

Помимо налоговых и неналоговых поступлений, важной 

составляющей доходов городского бюджета являются 

инвестиции. В 2012 году в бюджет города на условиях 

софинансирования по инвестиционным объектам из фе-

дерального и регионального бюджетов поступило 1 млрд 

246 млн руб. Стоит отметить, что исполнение бюджета в 

2012 году осуществлялось в новых условиях, при реали-

зации закона № 83-ФЗ, по которому муниципальным уч-

реждениям предоставляется больше экономической само-

стоятельности. При этом комитет по финансам свои обя-

зательства по предоставлению муниципальным учрежде-

ниям финансовых средств, для исполнения поставленных 

муниципальных задач, выполнял своевременно и в пол-

ном объеме. Как и прежде, при исполнении бюджета го-

родского округа приоритетным оставалось финансирова-

ние социальной сферы. В 2012 году почти 60% всех за-

трат направлено на субсидии муниципальным учрежде-

ниям, дорожное хозяйство и другие важные направления 

социальной сферы. По сравнению с 2011 годом расходы 

сократились на 12% за счѐт передачи полномочий по фи-

нансированию органов внутренних дел на федеральный 

уровень и по здравоохранению — на региональный уро-

вень. — На протяжении всего года проводились активные 

мероприятия по обеспечению сбалансированности бюд-

жета, снижению объема долга по налогам и сборам в 

бюджет. В результате принимаемых мер размер недоимки 
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за год удалось снизить более чем на 8 млн руб., — заявила 

Л.Антипова. В целом отчет об исполнении бюджета горо-

да за 2012 год был одобрен участниками публичных слу-

шаний. 

— Участники слушаний выявляли резервы пополнения 

муниципального бюджета 

Во время публичных слушаний по исполнению бюджета 

за 2012 год, вместе с сотрудниками администрации Читы 

и другими участниками слушаний депутаты традиционно 

обсуждали не только данные отчета по доходам и расхо-

дам городской казны, но и выявляли резервы пополнения 

муниципального бюджета. Доходы составили 4900 млн 

руб., расходы- 5131 млн руб. Дефицит бюджета очевиден. 

Вследствие объективных факторов на 20 % снизились 

объемы по НДФЛ – основному источнику пополнения 

бюджета. Ввиду невостребованности слабоалкогольной 

продукции местного производства приостановлен ее вы-

пуск, как следствие- прекращение поступлений доходов 

от акцизов. Сказался ряд и других факторов на том, что 

доходная и расходная части бюджета оставляли желать 

лучшего. Надо отдать должное комитету по финансам : 

проводилась и проводится серьезная работа по оптимиза-

ции расходов, повышению доходности казны.Так, в ре-

зультате контрольно –ревизионной деятельности выявле-

но нарушений на сумму 5,8 млн руб., из них 1,4 млн уже 

восстановлено. 13 млн руб., судя по информации налого-

вых служб, также вследствие подобных проверок посту-

пили в казну. И все же проблема ухода от налогообложе-

ния остается острой, следовательно, это – мощный резерв 

пополнения казны. Если можно так сказать, самый боль-

шой резерв кроется в отсутствии гражданской позиции у 

некоторых предпринимателей и жителей нашего города. 

Ведь не секрет, что особенно в малом и среднем бизнесе 

зарплаты нередко остаются «серыми», уровень заработ-

ной платы официально ниже прожиточного минимума. 

Но разве можно каждый день ходить на работу и получать 

лишь 3 тыс. руб.?! Разве прожить на такие деньги? То 

есть, ряд налогоплательщиков заведомо идет на обман, 

выдавая зарплату в конвертах, налоговых поступлений , 

соответственно, муниципальная казна от этого не имеет. 

И когда высказывается критика по поводу того, что, мол, 

в городе что -то не делается, я все время хочу спросить: « 

Позвольте, вы же знаете, что город живет на поступления 

от выплаты налогов. А вы-то сами платите налоги?!» Не-

редко слышишь: налоговое бремя непосильно. Это-

лукавство, налоговая политика нашего государства по 

сравнению со странами Европы достаточно щадящая: 

если у нас подоходный налог (НДФЛ) - 13%, то в странах 

Скандинавии он доходит до 75%. Но там гражданская 

позиция людей намного выше, люди понимают: если не 

платить налоги, о каких отремонтированных дорогах 

можно говорить, о благоустройстве, за счет чего ремон-

тировать здания, сооружения, поддерживать в порядке все 

городское хозяйство? Мы хотим жить лучше, хотим ви-

деть наш город красивее, комфортнее для жизни , но это –

задача не только депутатов и администрации , это задача 

всех горожан. И от понимания этого, от гражданской по-

зиции зависит наш общий успех. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Нарушители Правил благоустройства пополнят го-

родской бюджет 

Состоится очередное заседание Административной ко-

миссии Петропавловска-Камчатского, на котором в част-

ности будут рассмотрены дела 19 человек, нарушивших 

действующие на территории города Правила благоуст-

ройства. Как сообщили в Административно-контрольном 

управлении Петропавловска, штрафные санкции грозят 

жителям, которые выгуливали своих собак без поводков, 

нарушали правила парковки вблизи жилых домов. Кроме 

того денежные взыскания могут быть наложены на юри-

дические лица и индивидуальных предпринимателей, 

складирующих строительный и крупный бытовой мусор 

на контейнерных площадках, не имея соответствующего 

договора на вывоз отходов. Если Административная ко-

миссия примет решение о взыскании, то нарушителям 

грозят штрафы в размере от 1 до 3 тыс. руб. для физиче-

ских лиц и от 10 тыс. руб. для юридических лиц и ИП. В 

случае повторного нарушения суммы штрафов могут 

быть увеличены. Административная комиссия – постоян-

но действующий орган при Администрации Петропавлов-

ска, в состав которой входят представители отдела кон-

троля благоустройства, Управления по взаимодействию с 

субъектами малого и среднего предпринимательства и 

полиции, и др. За 2012 год Административная комиссия 

привлекла к ответственности нарушителей, которым вы-

несены штрафы на сумму более 3,8 млн руб. 

Красноярский край 

— До конца года очередь в детсады сократится более 

чем на 6 тысяч человек 

Глава Красноярского края Лев Кузнецов провел первое 

заседание губернаторской комиссии по ликвидации де-

фицита мест в детских садах. Губернатору доложили о 

состоянии дел в краевом центре, где проблема нехватки 

мест в садиках стоит наиболее остро. В очереди в детские 

сады краевого центра стоят около 18 тысяч детей в воз-

расте от 3 до 7 лет. По словам первого заместителя главы 

Красноярска Виктора Шевченко, за счет строительства и 

ряда организационных решений планируется уже до кон-

ца года сократить количество нуждающихся до 11,5 тыс. 

По поручению президента Владимира Путина к 2016 году 

проблема нехватки мест в детских садах должна быть ре-

шена. К этому моменту в городе планируется построить 

28 новых детских садов (уже в этом году в Красноярске 

возводят 12 садов, четыре из которых будут сданы), а 

также создать условия для привлечения частного бизнеса 

в эту сферу. Из бюджета на программу планируется на-

править более 6,5 млрд руб. Л.Кузнецов особо отметил, 

что только за счет нового строительства на средства госу-

дарственного финансирования достичь цели не удастся. 

Он поручил провести в городе дополнительную инвента-

ризацию всех зданий, где ранее размещались детские са-

дики, а также продолжить практику создания групп до-

школят в помещениях действующих школ. Он сказал, что 

задача заключается не только в создании новых мест в 

садиках, но и в формировании привлекательных условий 

труда для работников дошкольного образования: «Первые 

шаги мы уже делаем. Подчеркну, что успех зависит и от 

отношения первых лиц в территориях — от того, как по-

ставлена работа в муниципалитете, насколько четко на-

лажено межмуниципальное взаимодействие». Л.Кузнецов 

заявил, что намерен регулярно проводить заседания ко-

миссии со всеми главами территорий, где есть очередь в 

детсады. Очередное заседание комиссии по решению этой 

проблемы в Красноярске должно состояться через месяц. 
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Дудинка 

— Общественность обсудила Правила благоустройства 

В конференц-зале администрации прошли публичные 

слушания, на которых рассматривался проект решения 

Дудинского городского Совета депутатов «О внесении 

изменений в Правила благоустройства территории муни-

ципального образования «город Дудинка». Вѐл слушания 

заместитель председателя Дудинского городского Совета 

депутатов Павел Морозов. Представители общественно-

сти, обслуживающих организаций Дудинки, предприни-

мательского сообщества, федеральных структур, чинов-

ники и депутаты Городского Совета обсуждали необхо-

димость актуализации действующих Правил благоуст-

ройства и урегулирования норм, ранее не обозначенных в 

действующих Правилах. Тон вдумчивому конструктив-

ному обсуждению задал Глава города Дудинки Алексей 

Дьяченко. Он обратил внимание присутствующих на ис-

ключительную важность вынесенного на публичные слу-

шания проекта, поскольку соблюдение Правил благоуст-

ройства — норма, обязательная для каждого из горожан, 

вне зависимости от рода занятий, статуса или принадлеж-

ности к любому из уровней власти. «Мы все заинтересо-

ваны в том, чтобы жить в благоустроенном городе. Но 

нигде и никогда благополучие территории не обеспечива-

лось исключительно силами городской власти, поскольку 

благоустройство города в значительной степени основы-

вается на бережном отношении к нему горожан», — зая-

вил Глава Дудинки. Основной разработчик усовершенст-

вованных Правил благоустройства, увеличившихся в объ-

еме почти в два раза, начальник юридического отдела 

Администрации Дудинки Дмитрий Иванов рассказал о 

том, что в обновленном правовом акте более четко сфор-

мулированы права и обязанности граждан, хозяйствую-

щих субъектов и органов местного самоуправления в ука-

занной области, объяснил, что, во многом, поводом для 

глубокой переработки документа послужила практика 

деятельности Администрации города по контролю за ис-

полнением действующих Правил. Д.Иванов также указал 

на то, что многие нормы претерпели существенные изме-

нения и дополнения, многие урегулированы Правилами 

впервые. В обсуждении проекта новых Правил благоуст-

ройства активное участие приняли депутаты Городского 

Совета, представители малого бизнеса и коммунальных 

служб. Выступившие в рамках слушаний внесли ряд за-

мечаний и предложений, которые было предложено де-

тально обсудить на профильных депутатских комиссиях 

Горсовета. В целом, все участники публичных слушаний 

поддержали проект решения Дудинского городского Со-

вета депутатов «О внесении изменений в Правила благо-

устройства территории муниципального образования «го-

род Дудинка», что было отражено в итоговых рекоменда-

циях. Городской Совет рассмотрит вопрос внесения из-

менений в Правила благоустройства на очередном сесси-

онном заседании. 

Красноярск 

— В городе появилась экологическая карта 

В сети Интернет появилась экологическая карта Красно-

ярска. Это интернет-ресурс, на котором каждый житель 

города может оставить сообщение о незаконном загряз-

нении окружающей среды, подтвердив его фото или ви-

деоматериалами. На основе полученного материала ко-

манда проекта выезжает на указанное место для подтвер-

ждения нарушения, после чего передает дело для рас-

смотрения в администрацию города. Далее заявление 

вносится в реестр на очистку в течение года. Авторы про-

екта отмечают, что любой житель города может само-

стоятельно зафиксировать правонарушение, вследствие 

чего нарушитель будет оштрафован. Также в рамках про-

екта работает выездной патруль, который регулярно кон-

тролирует экологические загрязнения. На сайте проекта, в 

разделе «Экологический паспорт», можно получить ин-

формацию об общем экологическом состоянии города. 

Информация «ЭкоПаспорта» изложена на основе ежегод-

ного государственного доклада «Об охране окружающей 

среды». Кроме того, на портале можно ознакомиться с 

месторасположением выявленных несанкционированных 

свалок, информацией об их утилизации, о местах распо-

ложения полигонов, пунктов приѐма и переработки отхо-

дов. «Подобные проекты можно встретить во многих 

крупных городах России, изучив их опыт, мы решили не 

останавливаться лишь на работе в сети. В рамках проекта 

мы создали экологический патруль, который еженедельно 

фиксирует правонарушения, а также постарались сделать 

сайт простым и удобным для использования. Безусловно, 

без финансовой поддержки не получилось бы проделать 

столь масштабную работу. Мы благодарны за сотрудни-

чество таким крупным компаниям, как «Зелѐный Город» 

и «ВанкорНефть», - отметил куратор проекта, руководи-

тель комитета по природным ресурсам и лесному ком-

плексу Молодѐжного правительства края Анатолий Фила-

тов. 

— Красноярские депутаты утвердили очередную кор-

ректировку бюджета 

На сессии Красноярского городского Совета депутатов 

утверждена корректировка бюджета города Красноярска 

на 2013 год. Главная цель данной корректировки — выде-

ление дополнительных средств на реализацию майских 

Указов Президента Российской Федерации. Они касаются 

повышения заработной платы бюджетников, создания 

мест в детских садах, строительства жилья эконом-класса 

для бюджетников и ликвидации аварийного фонда. Для 

выполнения этих задач в 2013 году городу необходимо 

более 3 млрд руб. Как рассказала руководитель департа-

мента финансов Галина Фазлеева, «чтобы изыскать такую 

сумму, понадобилась помощь краевых властей и напря-

жѐнная работа по поиску дополнительных ресурсов в го-

родском бюджете. В итоге оптимизированы расходы на 

содержание сети, проанализирована возможность перено-

са сроков оплаты работ по крупным проектам на следую-

щий год, сложилась экономия по результатам торгов и от 

обслуживания муниципального долга, учтены дополни-

тельные доходы за счѐт собственных источников, около 

полутора миллиардов рублей выделено из краевого бюд-

жета. Всѐ это позволит городу приступить к реализации 

поставленных задач». На создание дополнительных мест 

в детских садах будет направленно 875 млн руб. Это по-

зволит по итогу 2013 года дополнительно создать 4400 

мест в дошкольных учреждениях для маленьких красно-

ярцев. На строительство и приобретение жилья эконом-

класса в 2013 году необходимо направить 1,3 млрд руб. 

Кроме того, депутаты городского Совета депутатов под-

держали предложение Главы города Эдхама Акбулатова 

об установке во дворах жилых домов спортивных турни-

ков и брусьев. Корректировкой предусмотрены средства 

на установку спортивных снарядов по месту жительства. 

В ближайшее время жителям города будут представлены 

варианты таких гимнастических комплексов. В рамках 

акции «Турник в каждый двор» планируется уже в этом 

году в разных районах города установить их более 1000. 

«Мы постарались посмотреть бюджет по всем принципи-
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альным позициям и дополнительно одобрили ряд проек-

тов — например, предложенный Э.Акбулатовым проект 

«Турник в каждый двор». Мы решили выделить дополни-

тельные деньги, чтобы выполнить эту концепцию и уста-

новить турники и брусья в каждом дворе. Ведь здоровый 

город — это спортивный город», — считает председатель 

постоянной комиссии по здравоохранению, социальной 

защите, делам ветеранов и инвалидов Красноярского гор-

совета Владимир Бауэр. В свою очередь, заместитель 

председателя Красноярского горсовета Алексей Додатко 

отметил: «Эта корректировка проводится за счѐт допол-

нительных источников и высокоэффективной работы с 

бюджетами вышестоящих уровней, поэтому все социаль-

ные программы сохранены в полном объеме». В даль-

нейшем администрация города продолжит работу по изы-

сканию дополнительных источников, как собственных, 

так и путем участия в краевых и федеральных програм-

мах. 

— Муниципальные служащие будут работать по суббо-

там 

Глава города Красноярска Эдхам Акбулатов заявил, что 

муниципальные служащие должны работать тогда, когда 

удобно людям. Этот смысл стал основой нового проекта 

«Рабочие субботы», который будет реализован по ини-

циативе Главы города. Начиная с ближайшего выходного 

во всех администрациях районов ответственные специа-

листы по самым животрепещущим вопросам города будут 

вести прием красноярцев по субботам. Такое решение 

Э.Акбулатов принял, основываясь на мнении горожан. «Я 

лично общаюсь с горожанами, принимаю участие в раз-

личных общественных мероприятиях и зачастую слышу, 

что красноярцам приходиться отпрашиваться с работы, 

чтобы решить те или иные вопросы в администрации. 

Считаю, что это в корне неправильно по отношению к 

жителям. Я принял решение, что в каждой администрации 

района будет организован прием граждан по наиболее 

животрепещущим вопросам, таким как: вопросы дошко-

льного образования, жилищно-коммунального хозяйства, 

социальной защиты», — разъяснил суть проекта Глава 

города. График работы специалистов будет опубликован 

на сайте городской администрации. Глава города выразил 

уверенность, что в дальнейшем, проект «Рабочие суббо-

ты» будет распространен не только на администрации 

районов, но и на другие подведомственные организации и 

учреждения, которые работают с горожанами. 

— Для гостей краевого центра разработана новая карта 

города 

В Красноярске разработана новая туристическая карта 

для гостей столицы края. Гости города могут бесплатно еѐ 

получить в аэропорту «Емельяново» и в 12-ти гостиницах 

Красноярска. Карта содержит актуальную информацию о 

туристической, транспортной, административной, торго-

вой и другой инфраструктуре города, а также обо всех 

достопримечательностях, туристических и рекреацион-

ных объектах, общепите, культовых сооружениях и мед-

учреждениях. Отдельно в крупном масштабе дана цен-

тральная часть города. При разработке карты учитывался 

опыт российских и зарубежных изданий, в том числе та-

ких развитых туристских стран как Германия (карты го-

родов Берлина, Мюнхена), Канада, стран Азиатско-

Тихоокеанского региона. Легенда и условные знаки, изо-

браженные на карте, соответствуют общепринятым меж-

дународным нормам. Карта издана тиражом 15 тыс. эк-

земпляров. Она является пилотным проектом, а также 

примером частно-государственного партнерства по ин-

формированию гостей и жителей города о туристских и 

рекреационных возможностях Красноярска. Карты раз-

мещены на специальных стойках или у администраторов 

гостиниц. 

Норильск 

— Депутаты одобрили корректировку муниципального 

бюджета 

Норильские парламентарии утвердили корректировку 

городского бюджета на 2013 год и плановый период 2014 

- 2015 годов. Этот вопрос стал одним из ключевых на за-

седании десятой сессии Норильского городского Совета 

депутатов. За счет поступления краевых средств прогно-

зируемые доходы бюджета на текущий год выросли на 

464 млн руб., расходы – на 471 млн руб. Таким образом, 

основные параметры бюджета-2013 составили: доходы – 

15,2 млрд руб.; расходы – 16,2 млрд руб.; дефицит – 1 

млрд руб. По словам начальника финансового управления 

Администрации города Ирины Еременко, весенняя кор-

ректировка бюджета, в первую очередь, связана с вклю-

чением дополнительных компенсационных выплат в со-

став заработной платы работникам краевых и муници-

пальных бюджетных учреждений. Кроме того, большую 

часть дополнительных средств направят на реализацию 

мероприятий ДЦП «Дороги Красноярья» и в социальную 

сферу. В частности, на выплаты воспитателям в краевых 

государственных и муниципальных образовательных уч-

реждениях, реализующих основную общеобразователь-

ную программу дошкольного образования детей, и еже-

месячное денежное вознаграждение за классное руково-

дство. 

Приморский край 

Артем 

— Комиссия по сохранению зеленых насаждений создана 

в муниципалитете 

В Артеме создана комиссия по обследованию зеленых 

насаждений, которая будет оформлять разрешения на все 

виды обрезки деревьев, снос зеленых насаждений, а также 

давать рекомендации по компенсационной высадке де-

ревьев. Комиссия создана в администрации Артемовского 

городского округа с целью организация и проведения ра-

боты по обследованию зеленых насаждений, расположен-

ных в границах Артемовского городского округа, и их 

сохранению. В состав комиссии вошли: начальник отдела 

охраны окружающей среды Максим Кудельский, замес-

титель главы администрации Алексей Салутенков, на-

чальник управления жизнеобеспечения и благоустройства 

Галина Волошина, начальник управления архитектуры и 

градостроительства Олег Югай. Члены комиссии займут-

ся учетом и оценкой состояния зеленых насаждений на 

территории округа, охраной и сохранением зеленых на-

саждений. В задачи комиссии входит выдача разрешения 

на снос, обрезку зеленых насаждений, а также рекоменда-

ций по компенсационной высадке деревьев. С просьбой 

провести обследование зеленых насаждений в комиссию 

могут обращаться как физические, юридические лица, так 

и индивидуальные предприниматели. Комиссия рассмат-

ривает документы, предоставленные заявителем, оформ-

ляет акты обследования зеленых насаждений и принимает 

решение по обследованию зеленых насаждений – либо 

оформляет разрешение на снос, обрезку зеленых насаж-

дений, либо отказывает в просьбе. В случае выявления 

несанкционированной вырубки, уничтожения и повреж-

дения зеленых насаждений привлекает виновных лиц к 
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административной ответственности в установленном по-

рядке. 

— Дополнительная социальная поддержка - многодет-

ным семьям 

Семьи, в которых с начала 2013 года родился третий и 

последующие дети, имеют право на ежемесячную денеж-

ную выплату. Ее размер равен величине прожиточного 

минимума для детей и составляет на сегодняшний день 

7588 руб. При увеличении прожиточного минимума уве-

личивается и сумма выплат. Выплаты производятся нуж-

дающимся семьям, в которых с 1 января 2013 года родил-

ся третий ребенок (или последующие дети). Нуждающи-

мися семьями признаются семьи со среднедушевым дохо-

дом ниже величины среднедушевого дохода населения в 

Приморском крае (на 2013 г. величина среднедушевого 

дохода семьи в Приморском крае составляет 20962 руб. 

на одного члена семьи). Например, право на указанную 

выплату имеет семья из пяти человек (мама, папа, трое 

детей) имеющие общий доход на семью не более 104814,5 

руб. в месяц. Для оформления пособия необходимо обра-

тится в отдел социальной защиты населения по Артемов-

скому городскому округу в течение 6 месяцев со дня рож-

дения ребенка. Выплата будет производится ежемесячно 

со дня рождения ребенка и до достижения им 3-летнего 

возраста. 

Находка 

— В ЗАГСе появилась электронная система управления 

очередью 

В первый день работы инновациями воспользовались бо-

лее 200 граждан. Как сообщает начальник ЗАГСа админи-

страции Находки Наталья Шмаргун, теперь воспользо-

ваться услугами учреждения можно в порядке электрон-

ной очереди. Система напоминает терминал, где желаю-

щий подать заявление на регистрацию брака, рождения 

ребенка или развода заходит в меню и выбирает необхо-

димую операцию, после чего выдается талон. Номер оп-

ределит порядок его в очереди в кабинет, после чего по-

сетитель сможет зайти к специалисту, когда он высветит-

ся на электронном табло. В первый день работы системы 

число посетителей составило 230 человек. Как отмечают в 

ЗАГСе, ситуация, при которой клиент взял талон и не 

прошел к специалисту, невозможна. Система электронной 

очереди устроена таким образом, что пропущенных или 

забытых клиентов не может быть. В случае, если клиент 

отлучился из учреждения, а вернувшись, пропустил при-

ем, его примут вне очереди. Если посетитель нуждается в 

дополнительных услугах, его автоматически переведут в 

базу к нужному специалисту. «Электронная система 

очень удобна, она позволит гражданам правильно сориен-

тироваться в кабинетах и не отвлекать сотрудников, тем 

самым увеличивая число принятых посетителей» – отме-

чает Н.Шмаргун. 

Хабаровский край 

— Муниципалитеты сами не способны решить проблему 

переселения граждан 

Муниципальные образования Хабаровского края, учиты-

вая высокую степень дотационности местных бюджетов, 

самостоятельно не могут решить проблему переселения 

граждан из ветхого и аварийного жилья, сообщили в 

краевом министерстве жилищно-коммунального хозяйст-

ва. В министерстве заявили, что в связи с тем, что прожи-

вающие в ветхих домах граждане в основном не имеют 

возможности самостоятельно приобрести или снять жи-

лье удовлетворительного качества, проблему переселения 

можно решить только программным методом. Для оказа-

ния финансовой поддержки органам местного самоуправ-

ления правительством Хабаровского края реализуются 

программы с привлечением Фонда содействия реформи-

рованию жилищно-коммунального хозяйства, а также 

краевого и местного бюджетов. В период с 2011 по 2013 

годы реализуются адресные программы в 5-ти муници-

пальных образованиях: в Хабаровске, Комсомольске-на-

Амуре, п. Уктур и с. Боктор. В рамках этих программ до 

конца 2013 года планируется построить 15 малоэтажных 

домов и предоставить 373 жилых помещения 834 гражда-

нам. Кроме того, в крае утвержден план мероприятий или 

«дорожная карта» на 2013 год, в соответствии с которой 

планируется ликвидировать более 21,5 тыс. кв. м аварий-

ного жилья и предоставить 361 помещение 375 гражданам 

Хабаровского края. Срок реализации данной программы 

31 декабря 2014 года. Как сообщалось ранее, что всего на 

территории Хабаровского края в ветхом и аварийном жи-

лье проживают около 32 тыс. человек. На совещании по 

вопросам переселения граждан из аварийного жилищного 

фонда президент России Владимир Путин выступил с 

жесткой критикой в адрес губернаторов в связи с наруше-

нием сроков подготовки региональных программ по рас-

селению людей из аварийного жилья, рассчитанных на 

ближайшие три года. Глава государства констатировал, 

что в настоящее время десятки тысяч российских семей 

вынуждены проживать в домах, не соответствующих тре-

бованиям комфортности и безопасности. Скорейшее рас-

селение таких трущоб – принципиальная задача властей, 

подчеркнул В.Путин. 

Комсомольск-на-Амуре 

— Разработана «дорожная карта», направленная на 

улучшение предпринимательского климата в городе 

О поддержке бизнеса, его перспективах и развитии, в 

преддверии Дня российского предпринимательства, рас-

сказал в интервью газете «Дальневосточный Комсо-

мольск» заведующий сектором по развитию предприни-

мательства администрации Комсомольска-на-Амуре Вла-

димир Захаров. – В средствах массовой информации и в 

целом в российском обществе активно обсуждается ис-

полнение так называемых «майских» указов президента. 

Как обстоит дело с их выполнением в сфере предприни-

мательства? – Да, действительно в мае прошлого года 

вышло более десятка указов Президента Российской Фе-

дерации Владимира Путина, в том числе и указ «О долго-

срочной государственной экономической политике», в 

котором отмечена необходимость улучшения условий для 

предпринимательской деятельности. Управление эконо-

мического развития городской администрации подгото-

вило план действий, направленных на улучшение пред-

принимательского климата в Комсомольске-на-Амуре. 

Этот план разработан в новом современном формате «до-

рожной карты». Разделы «дорожной карты» включают в 

себя: повышение уровня администрирования предприни-

мательской сферы органами местного самоуправления 

городского округа, включая содействие развитию обще-

ственных организаций предпринимателей города; повы-

шение уровня взаимодействия бизнеса и органов местно-

го самоуправления, а также стимулирование социальной и 

гражданской ответственности предпринимательства горо-

да; реализация максимального числа форм поддержки 

субъектов малого и среднего предпринимательства. – Од-

на из задач вашего сектора — анализ делового климата 

Комсомольска-на-Амуре. Как в ближайшем будущем, по 
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вашему мнению, изменится структура предпринима-

тельства в городе? – Сегодня мы наблюдаем, и в буду-

щем прогнозируем небольшой, но устойчивый двух-трех 

процентный рост числа субъектов малого предпринима-

тельства. Причем именно в сфере услуг и производства. В 

предыдущие годы активно росла доля торговли в общем 

количестве предприятий города. Но последние несколько 

лет рост в этой сфере замедлился и стабилизировался на 

уровне примерно 50 процентов. Но, опять же, не стоит 

забывать, что в любой стране мира, на торговлю и сферу 

услуг приходится порядка 50-60% всех субъектов пред-

принимательской деятельности. И это нормально. Можно 

констатировать, что мы практически вышли на цивилизо-

ванные нормы, по которым работают многие страны. 

Особо отмечу, что необходимо учитывать и специфику 

нашего города — промышленного центра Дальнего Вос-

тока. Поэтому, дальнейшие направление вектора развития 

малого и среднего бизнеса администрация города видит в 

развитии субподрядных отношений градообразующих 

предприятий с предприятиями малого бизнеса. В настоя-

щий момент мы работаем в этом направлении. – Вы про-

гнозируете увеличение количества субъектов малого и 

среднего предпринимательство, а как поддерживаете 

их? – Поддержка малого и среднего предпринимательства 

в нашем городе осуществляется не первый год и носит 

системный характер. Уже есть реальные достижения. В 

конце прошлого года, например, завершилась реализация 

программы, рассчитанной на два года. Ее итоги неодно-

кратно освещались в средствах массовой информации. В 

ноябре прошлого года они были представлены, что назы-

вается, на «суд общественности» — рассмотрены на кол-

легии, где было отмечено, что все запланированные пока-

затели выполнены, а по некоторым показателям превы-

шены даже смелые прогнозы. В настоящее время вступи-

ла в действие муниципальная целевая программа «Содей-

ствие развитию малого и среднего предпринимательства в 

городе Комсомольске-на-Амуре на 2013-2015 годы». Эта 

программа существенно отличается от предыдущей. Пре-

жде всего, изменена концепция поддержки субъектов 

предпринимательства. В будущем планируется ориенти-

роваться не на прямую — адресную — поддержку, а на 

создание благоприятной среды, стимулирующей привле-

чение частного капитала в экономику города. Будут соз-

даны условия для участия субъектов малого и среднего 

предпринимательства в городских коммерческих и соци-

альных проектах в качестве соинвесторов, то есть для так 

называемого муниципально-частного партнерства, а так-

же для участия субъектов предпринимательства в отрас-

левой кооперации с градообразующими предприятиями 

города. Программа способствует снижению влияния нега-

тивных факторов, препятствующих развитию бизнеса. – 

Что запланировано в этом году? – Из наиболее значимых 

отмечу следующие. В этом году мы проводим второй го-

родской конкурс «Лучший предприниматель города». В 

настоящее время закончен прием заявок для участия в 

нем. Итоги будут подведены ко дню российского пред-

принимательства — 26 мая. До первого июня мы прини-

маем заявки на участие в конкурсе инвестиционных про-

ектов, реализуемых предприятиями малого и среднего 

бизнеса. Победителям конкурса будет выдан займ на 2,2 

млн руб. на льготных условия (6% годовых). В начале 

июня откроется ежегодная выставка-ярмарка продукции 

начинающих предпринимателей, посвященная дню рож-

дения города. Ярмарка призвана поддержать начинающих 

предпринимателей, бывших безработных, открывших 

свое дело по программе «Содействие самозанятости без-

работных граждан». Часть программ реализует Фонд под-

держки малого и среднего предпринимательства Комсо-

мольска-на-Амуре. В частности, ежемесячно проводятся 

обучающие семинары по различным актуальным вопро-

сам предпринимательской деятельности. Уже в следую-

щем году планируется запуск интересного проекта Пра-

вительства Хабаровского края — «Бизнес-инкубатор». 

Расположится он в непосредственной близости к Техни-

ческому университету, где уже сейчас функционирует 

проект «Технопарк», по внедрению инновационных тех-

нологий и проектов. Резиденты бизнес-инкубатора смогут 

получить различные виды поддержки: микрофинансиро-

вание, предоставление гарантий по кредитам, гранты на 

организацию собственного дела, консультационные услу-

ги. – Насколько я знаю, в городе существуют и активно 

работают несколько общественных организаций пред-

принимателей? – Да, представляют интересы предприни-

мателей города такие организации как «Опора России», 

«Деловая Россия», Совет по предпринимательству при 

главе города. Представители этих организаций энергично 

участвуют в общественной жизни города. Хочу отметить 

деятельность членов Совета по предпринимательству при 

главе Комсомольска-на-Амуре. Благодаря их активному 

участию реализован ряд интересных проектов, в частно-

сти уже в этом году в нескольких школах города для 

старшеклассников будут открыты предпринимательские 

классы. В преддверие профессионального праздника, по-

здравляю с Днем российского предпринимательства всех, 

кто причастен к нему, кто своим трудом улучшает эконо-

мическую и культурную жизнь города. Желаю развития и 

процветания их бизнесу, здоровья и благополучия в семь-

ях. Ведь предприниматель — это, по сути, патриот своего 

города. Вкладывая в развитие своего дела силы, время и 

средства, он не бросит с легкой душой свое детище, и не 

уедет искать лучшей доли в других регионах страны, а 

будет преобразовывать жизнь здесь для блага всех ком-

сомольчан. 

Хабаровск 

— Мэр Александр Соколов встретился с чрезвычайным и 

полномочным послом Королевства Швеции в России Ве-

роникой Бард Брингеус 

В составе шведской делегации были сотрудники посоль-

ства по вопросам экономики, культуры, торговли. Кроме 

того, дипломатов сопровождали представители шведских 

бизнес-кругов. На встрече присутствовали сотрудники 

таких компаний как Hags – организации, занимающейся 

поставкой оборудования для детских придомовых площа-

док; ABB – силовое оборудование и системы автоматиза-

ции, XYLEM, которая занимается производством насос-

ного оборудования. По словам госпожи Брингеус, целью 

визита является помощь в налаживании контактов между 

муниципальными властями и крупными компаниями 

Швеции: «Мы приезжаем в регионы для того, чтобы рас-

сказать о своем опыте решения проблем, которые стоят 

перед любыми городами. Мы помогаем найти общий язык 

нашим компаниям с местными властями. Сегодня около 

400 шведских фирм работают в России, причем некото-

рые из них больше ста лет». Технологии, которые предла-

гают шведские производители, могут быть использованы 

в сфере энергетики, водоснабжения, транспортного снаб-

жения, мусоропереработки. Один из глобальных проектов 

– SYMBIO CITY. Это концепция системы городского хо-

зяйствования, в которой собраны элементы администри-

рования и передовых технических разработок, которые 
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дополняют друг друга. Как сказал мэр А.Соколов, в Хаба-

ровске можно было бы внедрить многое из того, что 

предлагают шведские производители. «Эти проекты ин-

тересны, технологии современны. Мы о них знаем, и се-

годня вопрос состоит только в одном – насколько это 

экономически выгодно и целесообразно», – отметил гра-

доначальник. Со своей стороны, мэр пообещал содейст-

вие в налаживании контактов между шведскими и хаба-

ровскими компаниями. 

— В 2013 году хабаровчан ждут изменения в порядке по-

лучения платежных извещений по имущественным нало-

гам 

На конверте с налоговым уведомлением в качестве отпра-

вителя будет указан Филиал ФКУ «Налог-Сервис» г. Ке-

мерово в связи с передачей функции централизованной 

печати и массовой рассылки налоговых уведомлений фи-

зическим лицам на уплату имущественных налогов за 

2012 год. В самом уведомлении будет указана информа-

ция о налоговом органе, в котором налогоплательщик 

состоит на учете по месту нахождения недвижимого 

имущества или транспортных средств и в которую нало-

гоплательщик может обратиться в случае уточнения дан-

ных. Информацию о начисленных имущественных нало-

гах и сумме задолженности можно узнать на официаль-

ном Интернет-сайте на электронных сервисах: «Узнай 

свою задолженность» и «Личный кабинет налогопла-

тельщика для физических лиц». К гражданам, не упла-

тившим налоги в установленные законодательством сро-

ки, налоговые органы применяют меры принудительного 

взыскания задолженности в соответствии с налоговым 

законодательством. 

— Нарушителей правил благоустройства накажут руб-

лем 

Несознательных горожан специалисты управления адми-

нистративно-технического контроля выявляют в ходе ре-

гулярных рейдов. Помогают вычислить нарушителей и 

бдительные хабаровчане. Они по телефону указывают 

места несанкционированной парковки автомобилей на 

газонах, приводят письменные и фото-доказательства не-

законных земляных работ, которые наносят вред асфаль-

товому полотну и зеленому живому покрову. «С начала 

мая в отношении нарушителей правил благоустройства 

составлено около 60 административных протоколов, – 

рассказал начальник отдела управления административ-

но-технического контроля Владимир Шубич. – Все доку-

менты направлены на рассмотрение административных 

комиссий». В основном хабаровчан привлекают к ответ-

ственности за парковку на газонах во дворах и на тротуа-

рах. Только на минувшей неделе в отношении таких во-

дителей в общей сложности составлено 22 протокола. 

Штрафы в общем размере 90 тыс. 160 руб. придется вы-

платить и горожанам за уничтожение и повреждение зе-

леного покрова при приведении земляных работ без соот-

ветствующего на то разрешения. К примеру, от жителей 

многоквартирных домов по улице Флегонтова поступил 

сигнал о несанкционированной установке в одном из дво-

ров световой опоры. В таких случаях специалисты управ-

ления административно-технического контроля подклю-

чают к делу прокуратуру и управление Роспотребнадзора 

по Хабаровскому краю. Кроме того, установлены факты, 

когда предприимчивые горожане самовольно проводят к 

своему дому электрокабель, водовод, при этом оставляя 

разруху на своем пути, не щадя ни газон, ни асфальт, ни 

земельный покров. Наказывают проверяющие и водите-

лей, которые предпочитают мыть свой автомобиль прямо 

на газоне. Сумма минимального штрафа за такое наруше-

ние – одна тысяча рублей, максимального – три тысячи. 

Амурская область 

Благовещенск 

— В городе прошел семинар по актуальным вопросам 

управления документами 

Одним из важных условий успешного внедрения совре-

менных информационных технологий в государственное 

управление является постоянное повышение квалифика-

ции государственных служащих. Одной из хорошо заре-

комендовавших себя форм такой работы является прове-

дение в регионах семинаров с участием известных экс-

пертов в области управления документами. На этот раз в 

городе Благовещенске для органов власти был организо-

ван семинар «Электронные документы в государственном 

управлении». Семинар прошел в формате цикла лекций, 

которые прочитала Наталья Храмцовская – к.и.н., веду-

щий эксперт компании «Электронные офисные системы», 

эксперт ИСО, член Гильдии Управляющих Документаци-

ей и ARMA International. Как показал опыт ранее прове-

денных аналогичных мероприятий в других регионах 

страны, проведение таких встреч со специалистами на 

местах является примером взаимовыгодного сотрудниче-

ства, от которого получают отдачу как государственные 

органы, так и компании, выполняющие в регионе проекты 

по внедрению систем электронного документооборота. 

Немаловажным фактором является и то, что существую-

щий в регионах информационный «голод» можно в зна-

чительно мере утолить, не затрачивая значительных фи-

нансовых средств на направление специалистов на курсы 

повышения квалификации в Москву. На открытии семи-

нара выступил руководитель аппарата губернатора Амур-

ской области и Правительства Амурской области Влади-

мир Павлов, который подчеркнул важность таких встреч 

для специалистов региона. На занятиях был дан обзор 

текущего состояния федеральной законодательно-

нормативной базы в области управления информацией и 

документацией, рассмотрены особенности организации 

работы с электронными документами, подписанными 

электронными подписями. Большой интерес у слушателей 

вызвал аналитический обзор практики российских регио-

нов в области законодательно-нормативного регулирова-

ния вопросов управления электронными документами, 

подготовленный на основе нормативной базы тринадцати 

субъектов Российской Федерации. Значительная часть 

лекций была посвящена обсуждению самых последних 

изменений в федеральном законодательстве, введенных 

подписанными Президентом в мае 2013 года законами, и 

их возможных последствий для государственных органов. 

Коллеги из Амурской области первыми познакомились с 

этими аналитическими материалами; а в Москве доклад 

по этой теме будет сделан на конференции DOCFLOW 22 

мая 2013 года. Живой отклик слушателей вызвала лекция 

по вопросам организации работы с жалобами и обраще-

ниями граждан и юридических лиц в современных усло-

виях. Поскольку в начале мая в закон «Об обращениях 

граждан» были внесены существенные изменения, на за-

нятиях обсуждались не только новые требования законо-

дательства, но и способы минимизации рисков как для 

государственных и муниципальных органов, так и для их 

должностных лиц. Был рассмотрен ряд конкретных при-

меров из судебной практики, связанных с привлечением 

должностных лиц к административной ответственности за 
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плохую работу с обращениями граждан, наглядно пока-

зывающих, что в данной работе нет мелочей. Успешному 

проведению семинара, безусловно, способствовал внима-

тельное и заинтересованное отношение к гостям из Моск-

вы и Санкт-Петербурга принимающей стороны, которая 

создала хорошие условия для работы и подготовила инте-

ресную культурную программу. 

— Подписано дополнительное соглашение о сотрудниче-

стве управлений образования Народного Правительства 

города Хэйхэ и администрации столицы Приамурья 

Документ подписан накануне в целях реализации «Про-

токола намерений между управлением образования адми-

нистрации города Благовещенска и управлением образо-

вания Народного Правительства города Хэйхэ на 2013 

год». Официальная делегация управления образования 

администрации города Благовещенска во главе с началь-

ником управления образования администрации Благове-

щенска Светланой Аббакумовой и официальная делега-

ция управления Народного Правительства города Хэйхэ 

во главе с начальником управления образования города 

Хэйхэ Ли Гоцзюнь провели рабочие переговоры и дос-

тигли соглашения по нижеследующим пунктам. В рамках 

Протокола о намерениях от 20 марта стороны запланиро-

вали проведение ряда мероприятий в текущем году. В их 

числе: обмен детскими делегациями, приуроченный к 

Международному дню защиты детей; совместные олим-

пиады по русскому и китайскому языку; товарищеский 

матч по пинг-понгу между учащимися средних и млад-

ших классов города Хэйхэ и города Благовещенска. С 13 

по 15 июня управление образования города Хэйхэ при-

глашает спортивные команды города Благовещенска к 

участию в мероприятии; международная детская летняя 

смена «Дети Амура». Управление образования города 

Хэйхэ формирует группу детей в составе 15 человек для 

участия в международной детской смене с 19 по 28 июля; 

международная детская летняя смена в городе Хэйхэ. В 

июле управление образования города Хэйхэ приглашает 

группу детей в составе 15 человек к участию в пятиднев-

ной международной детской смене в городе Хэйхэ; уча-

стие школьников города Благовещенска в концертных 

мероприятиях, организованных в городе Хэйхэ. В сентяб-

ре группа детей из Благовещенска в составе 30-35 человек 

примет участие в концертном мероприятии Хэйхэ; совме-

стный российско-китайский форум директоров средних 

школ и детских садов. Проведение запланировано на ок-

тябрь и будет проводиться в городе Хэйхэ; участие семей 

города Хэйхэ в спортивном конкурсе «Папа, мама, я – 

спортивная семья». В ноябре управление образования 

города Хэйхэ направляет делегацию в составе 16 человек 

для участия в конкурсе. 

— Администрация города не будет оплачивать ремонт 

дорог, проводимый во время дождя 

Глава администрации города Павел Березовский на вы-

ездном совещании по благоустройству в очередной раз 

подчеркнул, что ремонт дорог, проведенный с нарушени-

ем технологий и временных регламентов, оплачен не бу-

дет. В минувшие выходные при дождливой погоде были 

проведены ремонтные работы дорожного полотна на мос-

ту. П.Березовский отметил: «Мы были категорически 

против такого ремонта, доклада о нем в администрацию 

не последовало. Накануне на планерном совещании мною 

было дано указание, выяснить, кто виновен в этой ситуа-

ции. В ближайшие дни первый заместитель Владимир 

Константинов доложит, кто виновен и примет меры по 

наказанию. Уже сейчас можно сказать, что ответствен-

ными за произошедшее являются и МКП «ДЭУ», и под-

рядная организация «Амурдорстрой». Также у нас есть 

претензии к сотрудникам ГИБДД, которые вовремя не 

отреагировали на большое скопление автомобилей». Па-

вел Березовский также подчеркнул, что работы на желез-

нодорожных и магистральных мостах должны проводить-

ся ночью и не в дождливую погоду. Сейчас контроль за 

исправлением ситуации осуществляет управление ЖКХ. 

Начальник управления Александр Вага организует про-

верку качества выполненных на мосту работ и, если они 

некачественные, подрядчика обяжут устранить недочеты 

за свой счет. 

Астраханская область 

Астрахань 

— Мэр Михаил Столяров привлекает депутатов для ре-

шения проблем горожан 

Формат общения с горожанами уже стал традиционным. 

Сначала перед жителями выступает глава района с крат-

ким докладом об основных достижениях, о работе астра-

ханской мэрии об общегородских делах участникам 

встречи рассказывает градоначальник. После этого обще-

ние переходит в форму диалога, где горожане задают мэ-

ру и его подчиненным вопросы, как частного, так и соци-

ально значимого характера. В последнее время актив-

ность на подобных встречах с населением стали прояв-

лять депутаты городской думы. Капитальный ремонт 

многоквартирных домов, повышение платы за квартиру, 

ремонт дворовых территорий – в ходе встречи с мэром 

сразу несколько горожан задали вопросы на тему жилищ-

но-коммунального хозяйства. Среди основных жалоб: 

ржавая вода в кранах, холодные батареи зимой и повы-

шение тарифов, которое, по словам жильцов, является 

незаконным. М.Столяров поручил представителям совета 

по общественному и территориальному развитию зафик-

сировать все претензии и в ближайшее время провести 

круглый стол. При этом мэр добавил, что необходимо 

четко сформулировать вопросы и в обязательном порядке 

пригласить представителей компании «Лукойл-ТТК», 

чтобы они смогли доступно объяснить, по каким причи-

нам качество их работы не соответствует требованиям 

астраханцев. После этого М.Столяров обратился к пред-

ставителям общественно-консультативного совета с по-

ручением усилить просветительскую работу в сфере ЖКХ 

с жителями всех городских районов. 

Белгородская область 

Белгород 

— По городу можно будет совершить виртуальное 3D-

путешествие 

В Белгороде создадут первый в России виртуальный тур 

по городу. Местные мастера аэрофотографии отснимут 

главные места города с воздуха и сделают панорамы па-

мятных зданий изнутри, так что по Белгороду можно бу-

дет совершать виртуальные прогулки. Уникальность про-

екта «Аэрокамера» состоит в том, что благодаря миниа-

тюрному вертолету и фотоустройству, прикрепленному 

на летательный аппарат, можно с земли создавать мас-

штабные панорамы любых территорий. Изначально аэро-

фотографы собирались делать виртуальный тур по всей 

области, но из-за финансовых ограничений начать при-

шлось поэтапно. После представления широкой публике 

нескольких панорам Белгорода первым шагом энтузиа-

стов стала подача заявки на городской конкурс проектов в 
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сфере туризма. Проект получит 45 тыс. руб., но этого, по 

словам аэрофотографов, недостаточно для работы подоб-

ного уровня. Поэтому после переговоров с мэрией досто-

примечательности Белгорода будут отсняты в любом слу-

чае, затем в «Аэрокамере» надеются на сотрудничество с 

муниципалитетами. Если все получится, то уже в октябре 

можно будет виртуально прогуляться по главным зданиям 

областного центра, а после зимы - и по всей области. При 

оценке работ, представленных на туристический конкурс 

оценивались такие показатели, как туристическая привле-

кательность, инновационный подход, эффективность про-

ектов. Председатель комиссии, заместитель главы адми-

нистрации по экономическому развитию Лариса Гончаро-

ва отметила, что конкурс проводился с целью содействия 

выездному и внутреннему туризму, стимулирования раз-

вития туристической инфраструктуры, сохранения народ-

ных художественных ремесел и декоративно-прикладного 

искусства. В области всерьез взялись за развитие туризма: 

для Белгорода был разработан бренд, на уровне области 

был представлен предварительный проект нового ГЕО-

портала для любителей рыбалки. Кроме того, губернатор 

Евгений Савченко дал поручение развивать туристиче-

ский бизнес с помощью налоговых преференций. 

Волгоградская область 

— В регионе узаконили открепительные удостоверения 

Голосовать в Волгоградской области на выборах в сен-

тябре 2013 года можно будет по открепительным удосто-

верениям. К такому решению пришла волгоградская об-

ластная дума – депутаты во втором окончательном чтении 

одобрили поправки в закон о выборах в органы местного 

самоуправления. По словам председателя региональной 

избирательной комиссии Андрея Сиротина, при получе-

нии открепительного удостоверения избиратель будет 

вправе голосовать только по единому округу. Проголосо-

вать же по одномандатному округу избиратель уже не 

сможет. При этом некоторые политические деятели ре-

гиона уже заявили о том, что такая процедура позволит 

осуществлять махинации с избирательными бюллетенями 

и ставит под угрозу честность и прозрачность результатов 

голосования. 

Иркутская область 

— В городах Приангарья доля работающих жителей со-

ставляет 64%, в селах – 50% 

В Иркутской области удельный вес работающего город-

ского населения выше, чем сельского (64% в городе про-

тив 50% в селе), мужского – выше, чем женского (67% 

против 57%). Как сообщает Иркутскстат, по результатам 

всероссийской переписи населения 2010 года более двух 

третей жителей области в возрасте 15-72 года возрастной 

группы (67,8%) являются экономически активными, в том 

числе 1060,3 тыс. человек (61,2%) – заняты в экономике, 

т.е. выполняют какую-либо работу, приносящую зарабо-

ток или доход. По Сибири Иркутская область занимает 

пятое место по доле занятого населения. Более половины 

работающего населения находится в возрасте 20-39 лет, 

8% – старше трудоспособного возраста. Средний возраст 

занятых – 40 лет. При этом женщины гораздо чаще муж-

чин продолжают работать, достигнув пенсионного воз-

раста. В 2010 году 29 тыс. занятых (2,7%) указали, что 

имеют не одну работу, эта информация была получена 

при переписи впервые. Из общего числа занятых в эконо-

мике абсолютное большинство – 990,5 тыс. человек (94%) 

являются работающими по найму. Из числа работающих 

не по найму более половины (35,7 тысяч или 55,7%) рабо-

тают без привлечения наемных работников. 98% занятого 

населения Иркутской области работает на территории 

Приангарья, среди них 91% – по месту жительства, 9% – в 

других населенных пунктах области. 4,5 тыс. человек ра-

ботает в других субъектах Российской федерации, 232 

человека – на территории других стран. Около 1% насе-

ления не указали место работы. Среди горожан, рабо-

тающих на территории области, 95% находят работу по 

месту жительства, среди сельских жителей таких только 

71,7%. Почти три четверти занятого населения области 

имеют профессиональное образование (среди горожан – 

77,7%, сельских жителей – 59,2%), в том числе среднее – 

50%, высшее и неполное высшее – 43,7%, начальное про-

фессиональное – 6,3%. 

Братск 

— По предложению депутатов перечень льготополуча-

талей муниципальных услуг в сфере физической культуры 

и спорта будет дополнен 

В прошлом году было принято решение «Об утверждении 

Положения о дополнительных мерах социальной под-

держки отдельным категориям граждан, получающим 

муниципальные услуги в области физической культуры и 

спорта, оказываемые муниципальными учреждениями 

города Братска». С осени 2012 года пользоваться муни-

ципальными услугами в сфере физической культуры и 

спорта льготники стали по другой системе. В связи с тем, 

что из этого перечня выпали ветеранские «группы здоро-

вья», в городскую Думу неоднократно поступали обраще-

ния от Совета ветеранов. Ранее мэр Братска Константин 

Климов выступил с предложением, чтобы занятия в орга-

низованных группах по видам спорта для ветеранов и ин-

валидов стали бесплатными. С этой целью в рамках му-

ниципальных программ уже заложено дополнительное 

финансирование в сумме 300 тыс. руб. Более того, по 

предложению народных избранников перечень льготопо-

лучателей планируется расширить. Так, включить в него 

предлагается категорию «дети из семей, среднедушевой 

доход которых ниже двукратной величины прожиточного 

минимума» (установленного в целом по Иркутской об-

ласти в расчете на душу населения, то есть ниже 13 тыс. 

114 руб.), а не однократная величина, как это было ранее. 

Также теперь льготой воспользоваться смогут дети из 

многодетных семей, студенты вузов и сузов, обучающие-

ся по очной форме обучения (из семей, среднедушевой 

доход которых ниже двукратной величины прожиточного 

минимума), инвалиды I, II, III группы и пенсионеры, яв-

ляющиеся получателями трудовой пенсии по старости, 

среднедушевой доход которых также ниже двукратной 

величины прожиточного минимума). Также во время ко-

миссии депутаты заслушали информацию о плане мер в 

рамках Национальной стратегии действий в интересах 

детей. На основании Указа Президента до конца следую-

щего года в Братске планируется реализовать 57 меро-

приятий в сферах культуры, здравоохранения, социальной 

и правовой защиты. Предложенный план депутаты оце-

нили положительно. 

— Критерии помощи — адресность, нуждаемость, еди-

нообразие в предоставлении льгот 

Состоялся брифинг первого заместителя главы админист-

рации города Марины Зубаковой по вопросам реализации 

дополнительных мер социальной поддержки населения за 

счет средств муниципального бюджета. Внедрение новой 

системы началось осенью прошлого года, когда были раз-
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работаны администрацией и приняты городской Думой 

соответствующие решения. На брифинге для журналистов 

были подведены первые основные итоги. Провела встречу 

с журналистами и ответила на их вопросы первый замес-

титель главы администрации города по социальным во-

просам М.Зубакова. В самом начале она обратила внима-

ние на то, что основа всех реформ и преобразований в 

этой сфере была заложена еще в 2004 году, когда на фе-

деральном уровне были приняты основные документы, 

которые определили основу новой системы мер социаль-

ной поддержки. Тогда были проведены разграничения 

полномочий между федеральным центром, правительст-

вами регионов и органами местного самоуправления. Вес 

полномочия в сфере социальной защите и соцобеспечения 

относятся к полномочиям субъектов Российской Федера-

ции, то есть, в данном случае — к полномочиям прави-

тельства Иркутской области. М.Зубакова подчеркнула, 

что на муниципальном уровне предоставляются только 

дополнительные меры социальной поддержки, и то, при 

наличии средств в городском бюджете. В настоящее вре-

мя 44 категории граждан в Братске пользуются правом на 

оказание такой поддержки за счет средств местного бюд-

жета. В прошлом году по поручению главы администра-

ции Елены Гольцварт, администрация города разработала 

новый механизм оказания дополнительных мер социаль-

ной поддержки. При котором помощь оказывается напря-

мую человеку, а не муниципальному учреждению. При 

этом был расширен перечень льготополучателей. Осенью 

прошлого года были приняты решения городской Думы. 

Одно решение устанавливает гарантии соцподдержки для 

детей в учреждениях дополнительного образования, два 

других — определяет механизм обеспечения братчан со-

циальными гарантиями в бюджетных учреждениях куль-

туры и спорта. Как подчеркнула М.Зубакова, при форми-

ровании системы безусловными приоритетами стали два 

основных критерия – адресность и нуждаемость в полу-

чении помощи. – Разрабатывая новую систему, мы счита-

ли принципиально важным соблюсти единообразие, – 

говорит Марина Зубакова. – Чтобы у нас все категории 

граждан, получающие меры соцподдержки, проходили по 

всем трем решениям Думы. То есть чтобы, например, 

многодетная семья пользовалась такой поддержкой, как в 

учреждениях культуры, так и дополнительного образова-

ния и в учреждениях спорта. И говоря о первых результа-

тах действия системы, можно привести такой пример, 

который характеризует изменение количества получате-

лей мер поддержки. Так, например, при прежнем меха-

низме, в 2011 году получали льготы 124 семьи (155 детей 

– в основном, они обучались в школах искусств). Сегодня 

в учреждениях культуры пользуются 50-% льготой 173 

семьи (209 детей), и в учреждениях дополнительного об-

разования – 162 семьи (202 ребенка). Создана понятная и 

прозрачная система, которая позволяет обеспечить инди-

видуальное получение льгот, и правомерность их предос-

тавления можно в любой момент проконтролировать. По-

степенно происходит расширение категорий получателей 

той или иной льготы. Например, с сентября этого года 

планируется открыть спортивные секции и группы здоро-

вья для инвалидов. Всего только на предоставление мер 

социальной поддержки в городском бюджете на текущий 

год предусмотрено 2,5 млн руб. Кроме того, действует 

программа поддержки ветеранского движения с бюдже-

том свыше 6,5 млн руб. 

— Депутаты обсудили изменения и дополнения в Устав 

города 

Изменения и дополнения в Устав города Братска были 

представлены вчера для обсуждения депутатам Думы го-

рода Братска во время заседания комиссии по местному 

самоуправлению. Ранее предложения, касающиеся в ос-

новном возвращения прямых выборов мэра, рассматрива-

лись членами рабочей группы. На заседании комиссии 

поступило предложение обозначить в Уставе срок, в те-

чение которого должен быть назначен вице-мэр города, а 

также уточнить рамки «переходного периода». Проект 

решения о внесении изменений в Устав Братска, с учетом 

высказанных рекомендаций, будет рассмотрен повторно 

на депутатских слушаниях. Еще один важный вопрос, 

который рассмотрели депутаты на комиссии по местному 

самоуправлению — «О согласии на изменение границ 

города Братска в части отнесения территории, условно 

именуемый «Новая Стениха», к территории муниципаль-

ного образования города Братска». С обоснованием во-

проса выступил депутат Аркадий Нестеренко. История 

поселка-невидимки длится уже более 16 лет. Все это вре-

мя около 200 жителей поселка не имеют права совершать 

юридические сделки со своей недвижимостью. Несмотря 

на это, по словам депутата, сегодня практически все насе-

ление Новой Стенихи работает и учится в Братске, поль-

зуется услугами, которые предоставляют городские учре-

ждения. - В связи с тем, что Новая Стениха не имеет юри-

дического статуса, у жителей поселка возникает много 

проблем юридического характера. Более десятка лет жи-

тели настойчиво просят включить поселок в границы го-

рода Братска, - говорит А.Нестеренко. После длительных 

дебатов по этому вопросу, основной смысл которых сво-

дился к тому, что в связи с принятием подобных измене-

ний необходимо настаивать на преференциях для города 

(на этом настаивали депутаты Георгий Любенков, Влади-

мир Тулин), проект решения о согласии на изменение 

границ города Братска с включением в них поселка Новая 

Стениха был поддержан большинством депутатов. Окон-

чательное решение по этому вопросу будет принято на 

заседании городской Думы. 

Иркутск 

— Андрей Лабыгин: пока город недостаточно адаптиро-

ван для передвижения инвалидов-колясочников 

Вопрос по созданию комфортной среды проживания го-

рожан с ограниченными физическими возможностями 

рассмотрели депутаты на заседании комиссии по соци-

альной политике. Сейчас в Иркутске проживает 600 инва-

лидов-колясочников. Тем не менее, отметили депутаты, в 

Иркутске комфортными условия для инвалидов назвать 

сложно. «Я прошу заострить внимание администрации на 

том, что не выполняются градостроительные нормы. За-

ехать на тротуар инвалид на коляске не может, даже если 

там есть пандусы, зачастую они не удобны для них», – 

отметил депутат Думы Владислав Свердлов. «Когда мы 

по отчетам смотрим, то все хорошо. А на деле для инва-

лидов практически никакие условия не созданы. Мы за-

купаем низкопольные автобусы, но пользуются ли ими 

инвалиды? Я предлагаю депутатам и представителям ад-

министрации на практике проверить, как инвалид-

колясочник сможет самостоятельно проделать путь от 

дома хотя бы до поликлиники. Я не говорю уже о том, что 

люди с ограниченными возможностями не могут без по-

сторонней помощи попасть в аптеку или магазин. После 

этого мы сможем понять, что нам нужно сделать и сколь-

ко на это потребуется времени и средств», – сказал спикер 
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Думы А.Лабыгин. Кроме того, по мнению депутатов, к 

решению этих вопросов необходимо привлекать общест-

венные организации и спонсоров. 

— Проект «Любимому городу – новые скверы» старто-

вал в муниципалитете 

В Иркутске стартовал проект «Любимому городу – новые 

скверы». Первые посадки прошли в Ленинском округе. 

160 саженцев сосен посадили у своих учебных заведений 

студенты. Как рассказала начальник отдела по связям с 

общественностью администрации города Иркутска Ольга 

Куриленкова, проект реализуется с 2010 года. В первый 

год озеленение проходило исключительно за счет привле-

чения внебюджетных средств, а в следующие годы меро-

приятия проекта стали проводить, в том числе и за счет 

средств городского бюджета. «Мы оплачиваем транспор-

тировку земли и саженцев, приобретение саженцев. А 

посадку жители проводят самостоятельно, – рассказала 

О.Куриленкова. – Цель проекта – объединить как можно 

большее число горожан, помочь им в благоустройстве 

города, озеленении придомовых территорий. Этот проект 

год от года становится популярнее. Если в прошлом году 

было проведено 173 посадки деревьев, то в этом – их бу-

дет более 200». Год от года растет не только количество 

территорий, на которых были высажены деревья, увели-

чивается число участников проекта. Причем к акции под-

ключаются как организации, так и просто семьи с детьми. 

«Сегодня горожанам хочется создать возле своего дома не 

только цветочную клумбу, но и разбить небольшой сад, – 

отметила О.Куриленкова. – В течение этой недели мы 

проведем серию обучающих мастер-классов и семинаров, 

на которых иркутяне смогут научиться обустраивать и 

украшать клумбы и приобрести другие полезные навыки 

озеленения территории». За весь период реализации про-

екта «Любимому городу – новые скверы» в разных рай-

онах Иркутска 742 волонтера и 1 790 горожан посадили 7 

704 дерева. 

— Администрация ждет принятия законов, которые 

позволят ей организовать отлов бродячих собак 

Администрация Иркутска ждет принятия законов Иркут-

ской области по организации отлова и содержания бродя-

чих собак и передачи этих функций муниципалитетам. 

Как сообщает пресс-служба города 8 мая 2013 году, после 

ряда совещаний, которые провели представители властей 

с прокуратурой города и региональным правительством, 

было принято решение об объявлении муниципалитетом 

повторного аукциона на отлов и содержания собак в Ир-

кутске. Напомним, итоги первого конкурса были отмене-

ны в апреле из-за того, что данный род деятельности не 

относится к полномочиям муниципалитета. Мэрия обра-

тилась в областное правительство для решения вопроса о 

передаче полномочий городу, а также выделении субвен-

ции. Два законопроекта, регулирующих эти вопросы, с 

2012 года находятся на согласовании в правительстве Ир-

кутской области, их обещают в ближайшие месяцы вне-

сти на рассмотрение Законодательного Собрания. А пока 

решаются правовые вопросы, комитет по ЖКХ готовит 

аукционную документацию для размещения, чтобы потом 

в кратчайшие сроки провести аукцион. Контракт на сум-

му 6 млн 102 тыс. 952 руб. предполагает отлов 1502 со-

бак. В случае положительных решений уже в июне под-

рядчик, выигравший конкурс, сможет приступить к отло-

ву и содержанию собак по контракту с администрацией 

Иркутска. 

Усть-Илимск 

— Муниципалитет первый из городов Приангарья разра-

ботал свой фирменный стиль 

В Усть-Илимске на ярмарке социальных проектов весной 

2013 года был представлен логотип города, разработан-

ный консалтинговой компанией «Конкретика» (Москва) 

совместно с Администрацией города и его жителями. В 

ближайшее время логотип и фирменный стиль будет ут-

вержден официально, начнется их внедрение. Усть-

Илимск стал первым городом Иркутской области, кото-

рый разработал программу продвижения бренда города и 

собственный фирменный стиль. В 2012 году Админист-

рация Усть-Илимска провела конкурс по созданию лого-

типа. Жители разных городов России представили на 

конкурс свои работы, которые затем были размещены в 

Интернете и горожане получили возможность поддержать 

понравившийся логотип, голосуя в его поддержку. Побе-

ду одержал вариант Елизаветы Литвиненко, уроженки 

Усть-Илимска, ныне живущей в Новосибирске. В ее рабо-

тах показалось удачным сочетание символов ели и воды. 

В итоге ведущим дизайнером-разработчиком логотипа 

стала Надежда Тужилкина, она также использовала идеи 

Олега Ворожинского и Олега Корчовского. Сочетание ели 

и воды символизирует «зеленое море тайги», покорение 

первооткрывателями и романтиками природных стихий. 

В целом работа по созданию и продвижению бренда 

Усть-Илимска началась еще в 2011 году. Представители 

компании «Конкретика» приехали в Усть-Илимск, затем 

вместе с сотрудниками администрации города, предпри-

нимателями, работниками культуры, инициативными 

группами, представителями сферы туриндустрии, рекла-

мы и СМИ определяли наиболее актуальные задачи. Они 

заключалась в том, чтобы правильно подать те преимуще-

ства города, которые у него есть, спозиционировать его на 

фоне остальных. «В числе ключевых выделили следую-

щие крупные блоки: привлечение инвесторов для сущест-

вующих проектов и будущих производственных проек-

тов, создание рабочих мест; удержание жителей; повыше-

ние известности города и уровня доверия к городским 

властям в федеральных и региональных органах власти; 

повышение известности туристических объектов При-

илимья», - говорится на сайте компании. Из шести пред-

ложенных направлений были выбраны три наиболее жиз-

неспособные. Первый - лесопромышленный комплекс и 

деревообработка. Островки нетронутой природы – рощи, 

ельники, сосны и кедры, - все это отличает город и сего-

дня. Второй - ГЭС, водохранилище и энергетика в целом. 

Третий - город трех комсомольских строек – строительст-

во самого города, ГЭС и Усть-Илимского ЛПК за 5 лет. 

По каждому из направлений «Конкретика» подготовила 

определенный набор слоганов (к примеру, «Усть-Илимск: 

таежный город с петербургским акцентом», «Усть-

Илимск: город с мощной энергетикой», «Начни в Усть-

Илимске, преуспевай в России»), решений по позициони-

рованию, идей по продвижению бренда. 

Кировская область 

— На разработку генпланов сельских поселений дополни-

тельно выделено 5 млн рублей 

Принято решение о дополнительном финансировании в 

2013 г. подготовки градостроительной документации, в 

частности генеральных планов сельских поселений. Как 

сообщили в региональном департаменте строительства и 

архитектуры, реализация подготовки градостроительной 

документации осуществляется в рамках областной целе-



  

 

  
 

СТР. 23 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 18-19 (236-237) 

вой программы «Развитие жилищного строительства в 

Кировской области». С 2008 г. утверждено 37 схем терри-

ториального планирования районов, ещѐ две схемы тер-

риториального планирования находятся на согласовании. 

Утверждены генеральные планы городских округов Ки-

рова, Кирово-Чепецка, Котельнича, Слободского и Вят-

ских Полян, 76 генеральных планов городских и сельских 

поселений, ещѐ 12 генпланов находятся в разработке и 

будут утверждены в 2013 г. Из федерального бюджета 

предусмотрены субсидии на создание и развитие кресть-

янского (фермерского) хозяйства, единовременной помо-

щи на бытовое обустройство начинающим фермерам, 

грантов на развитие семейных животноводческих ферм. 

Одним из условий предоставления субсидии из федераль-

ного бюджета бюджету субъекта РФ является наличие в 

сельском поселении утвержденного генплана. Областным 

департаментом сельского хозяйства совместно с департа-

ментом строительства и архитектуры и органами местно-

го самоуправления определен перечень приоритетных 

поселений, для которых требуется первоочередная подго-

товка генеральных планов. Законом Кировской области от 

29.03.2013 № 270-ЗО «О внесении изменений в Закон Ки-

ровской области «Об областном бюджете на 2013 год и на 

плановый период 2014 и 2015 годов» принято решение о 

выделении 5 млн руб. на разработку 20-25 первоочеред-

ных генеральных планов сельских поселений. В течение II 

квартала 2013 г. планируется проведение конкурсного 

отбора муниципальных образований для предоставления 

субсидий на разработку генпланов сельских поселений, 

сообщили в департаменте строительства и архитектуры. 

Новосибирская область 

— Новосибирская агломерация: запроектирован кластер 

«Наукополис» 

Губернатору презентован первый этап разработки кон-

цепции Новосибирской агломерации. Среди прочего раз-

работчиками концепции предусмотрено создание научно-

образовательного кластера «Наукополис». В целом кон-

цепцию планируют разработать к середине 2013 года. Над 

ней сегодня трудится консорциум компаний, в состав ко-

торого вошли не только представители российских орга-

низаций, но и британский консультант «Ove Arup & 

Partners International Ltd». «Наукополис» в рамках кон-

цепции планируется создать на базе уже имеющихся на-

учных центров Кольцово, поселка Краснообск и новоси-

бирского Академгородка. «Аэрополис» должен появиться 

на базе аэропорта «Толмачево», а деловой центр получил 

название Новосибирского «Сити». Кроме этого реализа-

ция концепции предполагает появление кластеров туриз-

ма, реновацию природной среды, а также формирование 

транспортно-пересадочных узлов в агломерации. Транс-

портная схема предполагает также развитие федеральной 

сети высокоскоростных железнодорожных магистралей, 

которые должны соединить Новосибирск и Красноярск. 

Новосибирская область может стать одним из «пилотных 

регионов» по созданию агломерации, в которую кроме 

Новосибирска войдут несколько ближайших городов и 

районов. Предполагается, что в целом площадь агломера-

ции составил 18 тыс. кв. км, на которых будет проживать 

порядка 2 млн человек. Новосибирская агломерация ста-

нет самой крупной в стране после московской и санкт-

петербургской. 

Новосибирск 

— Новосибирск – третий в рейтинге привлекательности 

российских городов 

Новосибирск занял третье место в рейтинге привлека-

тельности российских городов, сообщает Минрегионраз-

вития РФ. Согласно исследованию, опережают наш город 

только Москва и Санкт-Петербург. Оценка качества го-

родской среды проживания выполнена во взаимодействии 

Министерства регионального развития Российской Феде-

рации с Российским союзом инженеров и с привлечением 

Госстроя, Роспотребнадзора и Московского государст-

венного университета имени М.Ломоносова. Исследова-

ние проводилось в 2012-2013 гг. в 164 городах России. По 

его итогам составлен генеральный рейтинг, который ба-

зируется на 13 индексах. Эти индексы отражают основ-

ные направления в оценке качества среды проживания: 

динамику численности и демографические характеристи-

ки населения, социальные параметры общества, благосос-

тояние граждан, социальную инфраструктуру, экономику 

города, развитие жилищного сектора, доступность жилья, 

инновационную активность, транспортную и инженерную 

инфраструктуру, кадровый потенциал, природно-

экологическую ситуацию. В первые строчки рейтинга 

вышли города, занимающие лидирующие позиции по 

большинству направлений (исключением является индекс 

доступности жилья). К ним относятся города с численно-

стью населения миллион и более человек: Москва, Санкт-

Петербург, Новосибирск, Екатеринбург, Ростов-на-Дону и 

др. Как говорится в пояснительном докладе к рейтингу, 

аккумулировав финансовые и административные ресур-

сы, города с численностью населения миллион и более 

человек вступили в фазу качественного развития. Эконо-

мический рост они «транслируют» на близлежащие горо-

да, делая их инвестиционно привлекательными и техно-

логически развитыми. Высокие экономические показате-

ли в настоящее время характерны не только для городов 

федерального значения, но и для городов инновационного 

развития с мощным кадровым потенциалом и возрастаю-

щим значением сферы услуг. К центрам инновационного 

развития аналитики отнесли Новосибирск, Ростов-на-

Дону, Екатеринбург и Воронеж. Как отметил мэр Новоси-

бирска Владимир Городецкий, подобные рейтинги, тем 

более проведенные авторитетными экспертными органи-

зациями, подтверждают высокий уровень развития города 

и его инвестиционную привлекательность, становятся 

эффективным инструментом привлечения инвесторов из 

России и из-за рубежа. «Основной задачей нашей работы, 

стратегической целью социально-экономического разви-

тия является создание комфортной среды проживания, 

условий для достойной и стабильной жизни горожан, и 

то, что Новосибирск в последние несколько лет занимает 

высокие строчки в различных рейтингах – для нас не са-

моцель, а один из инструментов в работе с инвесторами», 

– подчеркнул В.Городецкий. В Минрегионразвития РФ 

планируют проводить такую оценку качества городской 

среды на постоянной основе. 

— ТОСы примут активное участие в благоустройстве 

дворов города 

«Успешное выполнение программ по благоустройству 

дворов и капитальному ремонту многоквартирных домов 

возможно при четком взаимодействии администраций 

районов, управляющих организаций и жителей», – убеж-

ден первый заместитель мэра Новосибирска Владимир 

Знатков. Роль органов ТОС и участие жителей в благоус-

тройстве придомовых территорий обсуждались на семи-



  

 

  
 

СТР. 24 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 18-19 (236-237) 

наре-совещании председателей советов территориальных 

общественных самоуправлений в мэрии Новосибирска. В 

2013 году в нашем городе предстоит благоустроить 775 

объектов (с объемом финансирования 850 млн руб.). Кро-

ме того, в связи с празднованием 120-летия Новосибирска 

из городского бюджета дополнительно выделено 40 млн 

руб. на обустройство дворовых территорий многоквар-

тирных домов с выполнением работ по озеленению, 

ландшафтному дизайну, установке малых архитектурных 

форм, игровых и спортивных элементов для обеспечения 

комплексного благоустройства. По словам заместителя 

начальника департамента энергетики, жилищного и ком-

мунального хозяйства города Андрея Аркашова, в октяб-

ре прошлого года во всех районах города прошли презен-

тации планов ремонта на 2013 год с участием жителей и 

депутатов. Планы и схемы ремонта были составлены ад-

министрациями районов совместно с управляющими ор-

ганизациями и ТОСами. «Подрядные организации опре-

делены посредством проведения открытых аукционов, 

графики работ составлены, на ряде объектов уже присту-

пили к благоустройству, – сказал А.Аркашов. – Сейчас 

мы обращаемся к представителям ТОС, нам необходима 

помощь в работе с жителями, чтобы исключить кон-

фликтные ситуации, когда собственники не могут прийти 

к общему решению, каким объектам отдать приоритет на 

их придомовых территориях. В таких случаях ТОС могут 

взять на себя переговорные функции, чтобы выработать 

единое решение в вопросах благоустройства». 

— На расселение аварийных домов будет направлено бо-

лее миллиарда рублей 

Фонд содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства одобрил заявки Новосибирской 

области на предоставление финансовой поддержки за 

счет средств фонда для проведения капитального ремонта 

многоквартирных домов и переселения граждан из ава-

рийного жилья. Новосибирская область получит из 

средств Фонда содействия реформированию ЖКХ для 

проведения капитального ремонта многоквартирных до-

мов более 128 млн руб., для переселения граждан из ава-

рийного жилищного фонда – более 414 млн руб., для пе-

реселения граждан из аварийного жилищного фонда в 

малоэтажные дома – более 531 млн руб. В порядке софи-

нансирования регион добавит 1,4 млрд руб. Эти средства 

будут направлены на переселение в новые квартиры 4121 

человека из 226 аварийных домов, а также капитальный 

ремонт 61 многоквартирного дома, где проживают 4242 

человека. В Новосибирске будут отремонтированы 11 

многоквартирных жилых домов, общий объем финанси-

рования составит 47 млн руб. Для расселения аварийного 

жилищного фонда города будет затрачено более 1 млрд 

руб. (346 млн – средства фонда, 161 и 510 – средства об-

ластного и городского бюджетов соответственно). Плани-

руется расселить 48 домов, в которых проживают 1779 

человек. В соответствии с решением мэра Владимира Го-

родецкого, при расселении аварийных домов жильцам 

предоставляются отдельные жилые помещения в ново-

стройках. 

— Горожане могут сообщить о нарушениях в сфере тор-

говли через Интернет 

На муниципальном портале Новосибирска в разделе 

«Мой Новосибирск» появилась возможность оставлять 

сообщения о нарушениях, связанных с торговлей в неус-

тановленных местах и незаконной торговлей алкоголем. 

Для отправки сообщения необходимо зарегистрироваться 

в «Личном кабинете» или установить приложение «Мой 

Новосибирск» на мобильное устройство. Все сообщения 

будут фиксироваться специалистами управления потре-

бительского рынка мэрии и учитываться при проведении 

регулярных рейдов. Система позволяет отслеживать из-

менение статуса отправленных сообщений и получать 

детальную информацию о ходе рассмотрения любой 

опубликованной проблемы. Поступившие сигналы ото-

бражаются на карте города красным цветом. После того, 

как специалисты отреагируют на те или иные сообщения, 

их цвет меняется на зелѐный. Уже год жители Новоси-

бирска могут содействовать власти в решении проблем 

городского хозяйства. На интернет-сервисе «Мой Ново-

сбирск» горожане сообщают о нарушениях в сферах жи-

лищно-коммунального хозяйства и содержания дорожно-

транспортных объектов, указав местоположение и прило-

жив фотографию. 

Самарская область 

Тольятти 

— В муниципалитете утвердили изменения в Методику 

определения арендной платы 

Чтобы их подготовить больше месяца работала рабочая 

группа. Перед ней стояла задача дифференцировать виды 

деятельности так, чтобы, действительно, те организации, 

которые оказывают социально значимые услуги, оплачи-

вали аренду по низким ставкам. По словам председателя 

думы Александра Денисова, это в какой-то степени уда-

лось. Кроме того, в методике появился новый показатель 

– Кс. Это понижающий коэффициент для тех, кто будет 

выполнять те условия и критерии, которые выработает 

город, при оказании социально значимых услуг. Равен он 

0,7. Основной коэффициент будет умножаться на эту 

цифру. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Наиболее эффективную схему управления малым биз-

несом предложили выбрать предпринимателям 

Тематическая встреча в формате дня открытых дверей 

состоялась в рамках мероприятий Недели предпринима-

тельства. В ходе встречи, которая носила диалоговый ха-

рактер, ее участники (а это порядка 30 бизнесменов) об-

судили ряд вопросов, волнующих южно-сахалинских 

представителей малого и среднего бизнеса. Среди них – 

преимущества и недостатки малого бизнеса; методы по-

вышения эффективности системы управления для малого 

и среднего бизнеса; управление, направленное на резуль-

таты деятельности бизнеса; проведение целенаправлен-

ной политики для управления бизнесом; меры поддержки 

малого бизнеса. Как отметила один из организаторов 

встречи, председатель управляющего совета Сахалинско-

го регионального отделения «Палата налоговых консуль-

тантов» Наталья Зенина, в сегодняшних условиях дина-

мично развивающейся экономики значимость малого 

бизнеса сложно переоценить. Он является своего рода 

подушкой безопасности для среднего и крупного бизнеса. 

Именно в сфере малого бизнеса сегодня создаются тыся-

чи рабочих мест для различных категорий горожан – сту-

дентов, пенсионеров, рабочих, имеющих начальное про-

фессиональное образование. Вместе с тем сегодня начи-

нающие предприниматели довольно часто сталкиваются с 

рядом проблем. Одна из основных – острая нехватка ин-

формации, касающейся изменений в системе налогообло-

жения. Зачастую, зацикливаясь на организационных мо-
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ментах ведения бизнеса, получении прибыли, предприни-

матели забывают о некоторых юридических аспектах сво-

ей работы. Потому живой интерес участников встречи 

вызвали выступления налоговых консультантов о дейст-

вии федерального закона №209-ФЗ «О развитии малого и 

среднего предпринимательства в Российской Федерации». 

Неподдельный интерес участников встречи вызвало об-

суждение вопроса, касающегося создания портрета иде-

ального руководителя: каким он должен быть, чтобы во-

круг него сплотилась эффективная, работоспособная ко-

манда? В ходе жаркой дискуссии присутствующие при-

шли к выводу, что стиль руководства должен меняться с 

ростом профессионального мастерства и опыта работы 

подчиненных. Цель проведения этой встречи, как, впро-

чем, и всех мероприятий Недели предпринимательства, – 

не просто собрать вместе представителей бизнеса, а под-

держать их начинания, вселить в них уверенность в соб-

ственных силах. И это не пустые слова. Сегодня админи-

страция Южно-Сахалинска прилагает максимум усилий 

для поддержки предпринимателей. Огромное значение 

имеет реализация муниципальной целевой программы 

«Поддержка и развитие малого и среднего предпринима-

тельства городского округа «Город Южно-Сахалинск» на 

2012-2014 годы». 

Свердловская область 

— В свердловских городах с 1 июня подорожает проезд в 

общественном транспорте 

Региональная энергетическая комиссия (РЭК) Свердлов-

ской области по итогам рассмотрения обращений транс-

портных предприятий региона, поддержанных органами 

местного самоуправления, пересмотрела предельные та-

рифы на проезд в общественном транспорте на террито-

рии Среднего Урала. Об этом сообщили в пресс-службе 

правительства. Предельный тариф на перевозку пассажи-

ров и багажа всеми видами общественного транспорта в 

городском сообщении будет стоить не более 16 руб. за 

поездку и пригородном сообщении в размере 1,90 руб./км. 

Изменения вступят в силу с 1 июня. Как пояснили в ре-

гиональной энергетической комиссии, к ним обратились 

автотранспортные предприятия области с просьбой о по-

вышении предельных тарифов на проезд в общественном 

транспорте. Их предложения поддержали и органы мест-

ного самоуправления. Как отметил заместитель председа-

теля РЭК Александр Соболев, муниципалитеты, согласо-

вав с перевозчиками, имеют право снижать стоимость 

перевозок, а также вводить собственную систему скидок 

и проездных билетов, при которых стоимость одной по-

ездки в общественном транспорте будет ниже. Такая 

практика уже существует в ряде территорий. Установлен-

ные предельные тарифы распространяются на все пред-

приятия, которые осуществляют пассажирские перевозки 

общественным транспортом по установленным маршру-

там в городском и пригородном сообщении на территории 

Свердловской области, кроме предприятий-перевозчиков, 

которым постановлением РЭК утвержден индивидуаль-

ный тариф (транспортные предприятия Ревды, Верхней 

Пышмы и Ивделя, Екатеринбурга и Каменска-

Уральского). В этих муниципалитетах тарифы остаются 

на прежнем уровне. 

Екатеринбург 

— Свердловский муниципалитет вошел в пятерку самых 

перспективных городов России 

Екатеринбург занял четвертое место в рейтинге самых 

перспективных российских мегаполисов по версии жур-

нала «Русский репортер». Рейтинг составлен на основе 

статистических показателей социально-экономического 

развития городов и социологического опроса их жителей. 

По результатам исследования Екатеринбург опередил 

всех своих уральских соседей – Челябинск, Пермь, Уфу, а 

также Новосибирск, Казань, города Дальнего Востока. 

«Екатеринбург позиционирует себя как город европей-

ского, модернизационного типа. Город активно строит-

ся», – прокомментировал результаты рейтинга замести-

тель директора направления «Муниципальное экономиче-

ское развитие» фонда «Институт экономики города» Ро-

ман Попов. Эксперт подчеркнул, что Екатеринбург «дей-

ствительно развивается, а не восстанавливается». Напом-

ним, в прошлом году Екатеринбург с большим отрывом 

победил на выборах альтернативной столицы России, ор-

ганизованных журналом «Русский репортер». Свой голос 

в поддержку столицы Урала отдали почти четверть всех 

избирателей. Второе место занял Санкт-Петербург, третье 

– Новосибирск. 

— Город перевыполнил план по доходам бюджета на 788 

млн рублей 

Тем не менее, бюджет в 1 квартале все равно оказался 

дефицитным: расходы превысили доходы на 1 млрд 780 

млн руб. Даже несмотря на то, что часть финансирования 

здравоохранения взяла на себя область. Результаты ис-

полнения главного финансового документа представил 

начальник городского департамента финансов Андрей 

Корюков. Доходы бюджета Екатеринбурга в первом квар-

тале 2013 года составили 29 млрд 75 млн руб., расходы – 

30 млрд 850 млн руб. С начала года исполнение бюджета 

по доходам составило 7 млрд 189 млн руб., что почти на 

788 млн руб. превышает прошлогодний показатель. 66,4% 

средств поступило в городскую казну за счет налога на 

доходы физических лиц, 19,2% – за счет земельного нало-

га, 10,1% – за счет единого налога на вмененный доход: 

всего эти источники сформировали 95,7% бюджета муни-

ципалитета. За первые четыре месяца 2013 года расходная 

часть бюджета была исполнена в сумме 6 млрд 270 млн 

руб. Это на 726 млн превышает показатель прошлого го-

да. Как сообщает пресс-служба администрации Екатерин-

бурга, 2 млрд 667 млн руб. было направлено на образова-

ние, 847 млн – на социальную политику, 250 млн – на 

здравоохранение: часть расходов перешла на областной 

фонд медицинского страхования. 

— Ускорением согласования схем и сроков ремонта дорог 

займется специальная межведомственная группа 

Для ускорения согласования схем и сроков дорожного 

ремонта Администрация города Екатеринбурга создает 

специальную межведомственную рабочую группу. Спе-

циалисты профильных комитетов муниципалитета, пред-

ставители подрядных организаций, сотрудники областной 

и городской ГИБДД в период летнего дорожно-

строительного сезона будут еженедельно по вторникам 

собираться в Администрации Екатеринбурга для совмест-

ного согласования схем перекрытия и сроков ремонта 

городских дорог. Такой подход к организации дорожного 

ремонта позволит оперативно снимать целый ряд вопро-

сов, постоянно возникающих у участников данного про-

цесса при отдельном рассмотрении регламентных доку-

ментов в вышеперечисленных инстанциях. В целях по-

вышения качества дорожного ремонта специалисты меж-

ведомственной группы смогут закладывать специальный 

временной резерв в промежуток между началом и окон-

чанием работ на каждом конкретном объекте улично-
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дорожной сети. Это будет делаться на случай неблаго-

приятных погодных условий (чтобы подрядчики не рабо-

тали в дождь, опасаясь не уложиться в отведенные им 

сроки ремонта) и для обеспечения прочности асфальтово-

го слоя после завершения его укладки. Кроме того, пред-

ставители межведомственной дорожно-ремонтной коали-

ции будут создавать условия для повышения культуры 

процесса дорожного ремонта. Для удобства автомобили-

стов предназначенные для ремонта объекты городской 

транспортной инфраструктуры заранее планируется ос-

нащать аншлагами с информацией о предстоящих дорож-

ных работах. А во время их проведения на ремонтируе-

мых участках будут выставляться специальные огражде-

ния и предупреждающие интерактивные светодиодные 

знаки, которые хорошо различимы издалека и днем и в 

ночное время. В случае необходимости в местах наиболее 

интенсивного движения при начале проведения ремонт-

ных работ на закрываемых дорожных объектах порядок и 

условия для работы подрядчиков планируется поддержи-

вать с помощью дежурных экипажей ДПС. 

Нижний Тагил 

— Несанкционированные торговля и парковки должны 

исчезнуть с улиц 

Этого добиваются депутаты нижнетагильской городской 

Думы. Пути решения этих проблем искали члены комис-

сии по развитию предпринимательской деятельности, 

муниципальной собственности, градостроительству и 

землепользованию. Напомним, в январе вышло постанов-

ление муниципалитета, определившее перечень несанк-

ционированных объектов торговли и сроки их сноса. На 

сегодня 35 киосков ликвидировано предпринимателями 

добровольно. Хозяева еще 115-ти не торопятся привести 

свой бизнес в соответствие с законодательством. В отно-

шении 15-ти из них подготовлены муниципальные акты и 

представления прокуратуры для передачи дел в суд. Как 

рассказали нам в нижнетагильской городской Думе, такая 

же проблема сложилась в Нижнем Тагиле и с незаконны-

ми парковками. В результате проверок, проведенных от-

делом по контролю за использованием земельных участ-

ков администрации города, выявлены не только стоянки, 

срок аренды земли по которым истек, но и факты самоза-

хвата территории. Частым нарушением является само-

вольное увеличение площади автостоянок. Бизнесмены 

просто передвигают забор на несколько метров от опре-

деленной договором границы. Некоторые участки были 

незаконно увеличены на 3000 квадратных метров. По се-

ми таким нарушениям документы уже направлены в про-

куратуру. 

Томская область 

Северск 

— Внимание каждому обращению 

На своем очередном заседании постоянная комиссия по 

обеспечению прав граждан, возглавляемая депутатом 

Ольгой Ермоловой, работала с поступившими обраще-

ниями. В заседании приняли участие председатель кон-

трольно-правового комитета Думы Александр Власов и 

председатель бюджетно-финансового комитета Думы На-

дежда Зубкова. В частности, депутаты обсудили обраще-

ние северчанки, которая с малолетним сыном оказалась 

по семейным обстоятельствам в непростой жизненной 

ситуации, лишившись регистрации по месту жительства, 

и вынуждена снимать жилье при весьма ограниченных 

доходах. Кроме того, под вопросом находится дальней-

шее посещение ребенком дошкольного учреждения. Рас-

смотрев данную информацию вместе с начальником ре-

жимно-секретного отдела администрации, комиссия оста-

вила обращение на контроле для дополнительной прора-

ботки, чтобы тщательно разобраться во всех нюансах 

сложившейся ситуации и найти пути ее решения. Далее 

депутаты заслушали обращение представителей аренда-

торов площадей в магазине «Сибиряк», попросивших 

разъяснить их права и последующие действия, поскольку 

эта муниципальная собственность на апрельской сессии 

Думы была включена в Прогнозный план приватизации 

текущего года. В настоящее время доходы от аренды со-

ставляют порядка 500 тыс. руб. в год, причем зданию, по 

словам начальника Управления имущественных отноше-

ний администрации, необходим ремонт на сумму не ме-

нее 1,5 млн руб. При продаже муниципальной собствен-

ности на торгах по предварительным оценкам местный 

бюджет может получить средства в десятки раз превы-

шающие нынешний ежегодный размер арендной платы. 

На заседании обратившиеся получили разъяснения, что 

при приватизации в качестве обременения для нового 

собственника будет выступать соблюдение сроков офи-

циально зарегистрированных договоров, заключенных 

между арендаторами и муниципалитетом. Кроме того, 

арендаторы в общем порядке имеют право участвовать в 

приватизации данного объекта. 

Томск 

— Депутаты приняли поправки, касающиеся социальной 

поддержки отдельных категорий граждан 

Депутаты на 32-ом Собрании Думы приняли решение о 

внесении изменений в Положение «Об оказании мер со-

циальной поддержки отдельным категориям граждан на 

территории муниципального образования «Город Томск». 

Как отметила заместитель председателя Думы Ирина Ев-

тушенко, принятие изменений - это важный шаг в под-

держке семей, которые нуждаются в социальной помощи. 

Принимая изменения в существующие нормативно-

правовые акты, депутаты тем самым стараются облегчить 

жизнь томичей при получении той или иной социальной 

услуги. В первую очередь это касается людей с ограни-

ченными возможностями здоровья. Введение на город-

ском уровне дополнительной меры социальной поддерж-

ки населения в виде бесплатного проезда на специализи-

рованном транспорте. «Социальное такси» существенно 

поможет инвалидам в передвижении по городу. Согласо-

ванные депутатами изменения в Положение «Об оказании 

мер социальной поддержки отдельным категориям граж-

дан» касаются: - Бесплатного проезда на специализиро-

ванном транспорте инвалидов и детей-инвалидов, имею-

щих ограничения способности к передвижению и меди-

цинские показания к обеспечению техническими средст-

вами реабилитации в виде кресел и колясок. (Специаль-

ный низкопольный автобус приобретен по программе 

«Социальная интеграция»). - Однократного ремонта жи-

лых помещений детям-сиротам и детям, оставшимся без 

попечения родителей, единственными собственниками 

которых они являются. - Выплаты компенсации родите-

лям (законным представителям) части затрат за содержа-

ние детей в группах по присмотру и уходу за детьми в 

возрасте от полутора до пяти с половиной лет. Родители 

получили право выбора - либо они получают на ребенка 

«путевку» и переводят его из группы по присмотру в му-

ниципальный детский сад, либо отказываются от места в 

муниципальном детском саду, остаются в группе при-

смотра и получают денежную компенсацию, но при этом 

выходят из общегородской очереди детей, нуждающихся 
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в дошкольном учреждении. - Оказания социальной помо-

щи в ремонте и переустройстве жилых помещений граж-

дан, не состоящих на учете в качестве нуждающихся в 

улучшении жилищных условий и не реализовавших свое 

право на улучшение жилищных условий за счет средств 

федерального и областного бюджетов в 2009 и после-

дующих годах. Денежные выплаты на ремонт смогут по-

лучить участники и инвалиды войны, труженики тыла 

военных лет, лица, награжденные знаком «Жителю бло-

кадного Ленинграда», бывшие несовершеннолетние узни-

ки концлагерей, вдовы, погибших (умерших) участников 

Великой Отечественной войны, не вступивших в повтор-

ный брак. На эти цели из областного бюджета выделено 6 

млн. 478 тыс. руб. Порядок получения выплат остается 

прежним. Сумма возмещения составляет фактические 

затраты на ремонт, но не более 50 тыс. руб. 

Тульская область 

Тула 

— Тульские дворы ремонтируют по новым технологиям 

13 дворовых территорий будут благоустроены комплекс-

но. Заместитель главы администрации города Тулы – на-

чальник территориального управления по Привокзально-

му району Михаил Ковех и заместитель начальника го-

родской службы единого заказчика Геннадий Анисимов 

рассказали тульским журналистам о том, как будут в этом 

году ремонтироваться дворовые территории. - Всего в 

этом году будут комплексно благоустроено 13 дворов, - 

говорит Г.Анисимов. – После ремонта во дворах появятся 

пешеходные дорожки, парковочные места, лавочки, дет-

ские игровые и спортивные комплексы, при необходимо-

сти – дополнительное освещение и озеленение. - Все про-

екты благоустройства дворовых территорий были согла-

сованы с жителями, - говорит М.Ковех. – И во время ре-

монтных работ жители нам помогают контролировать 

подрядчиков. Все замечания жителей учитываются. Так-

же в ближайшие три года будет реализована программа 

«100 уютных дворов», по программе ремонта во дворах 

заменят асфальтовое покрытие, сделают пешеходные до-

рожки, оборудуют зоны отдыха с учетом интересов всех 

жильцов. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

— Бюджеты муниципалитетов ждет пополнение 

Шестнадцать муниципальных образований Югры получат 

дотации из окружного бюджета в размере 1 млрд руб. В 

их числе: Урай, Нягань, Югорск и Советский район. Ре-

шение о дополнительной поддержке было принято на за-

седании Правительства автономного округа, которое 

прошло под председательством губернатора Югры Ната-

льи Комаровой. «Для обеспечения сбалансированности 

местных бюджетов 16 муниципальных районов и город-

ских округов мы направим 1 млрд руб. Эти средства, в 

том числе, поддержат исполнение муниципалитетами 

обязательств, связанных с увеличением фонда оплаты 

труда отдельным категориям работников муниципальных 

учреждений социальной сферы в связи с реализацией 

Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 

года», – пояснила глава региона. Отметим, что финансо-

вую поддержку из бюджета автономного округа получат 

Нижневартовск, Мегион, Урай, Радужный, Лангепас, Ня-

гань, Пыть-Ях, Покачи, Югорск, Ханты-Мансийск, а так-

же Белоярский, Березовский, Кондинский, Октябрьский, 

Советский и Ханты-Мансийский районы, сообщили в 

пресс-службе губернатора. 

Нягань 

— Глава Владимир Нефедьев: решая задачи по развитию 

экономики города, важно, чтобы показатели, цифры и 

факты напрямую отражались на социальном самочувст-

вии няганцев 

В Нягани подведены официальные итоги социально-

экономического развития города за 1 квартал 2013 года. 

Глава Нягани Владимир Нефедьев: «Первый квартал года 

является логическим продолжением и развитием планов и 

решений, принятых в предыдущем году и подготовитель-

ным этапом для проведения целого ряда сезонных работ. 

В этот период проводятся процедуры по выбору подряд-

ных организаций, формированию участков под жилищное 

строительство, весь комплекс мероприятий для начала 

строительства «программных» социальных объектов… 

Стоит отметить, что при формировании конкретных пла-

нов и программ в приоритете остаются пожелания наших 

граждан, которые переданы в качестве наказов депутата 

Думы Нягани. По итогам работы 2011, 2012 годов удалось 

выполнить более 70% наказов жителей. Естественно пе-

речень наказов жителей обновляется и дополняется. В 

повестке работы органов местного самоуправления в 2013 

году остаются снос ветхого жилья и балочного фонда, 

строительство жилых домов, ремонт жилья и дорог, ком-

плексное благоустройство дворов и проездов, реконст-

рукция и замена инженерных сетей, подготовка к зиме 

объектов ЖКК, строительство детских садов, школы, 

Центра искусств, железнодорожного вокзала… Решая 

задачи по развитию экономики города, в целом, для нас 

важно, чтобы показатели, цифры и факты напрямую от-

ражались на социальном самочувствии няганцев». Крат-

кий обзор предварительных итогов социально-

экономического развития муниципального образования 

город Нягань за 1 квартал 2013 года. Объем промышлен-

ного производства за 1 квартал 2013 года составил 2089,9 

млн руб., что на 6% больше чем в аналогичном периоде 

2012 года. Индекс промышленного производства за 1 

квартал 2013 года сложился на уровне 100,8%, что гово-

рит об увеличении производства продукции в натураль-

ном выражении. По видам экономической деятельности 

индексы производства составили: «Добыча полезных ис-

копаемых» – 93,2%, «Обрабатывающие производства» – 

105,7%, «Производство, передача и распределение элек-

троэнергии, газа и воды» – 106,3%. Объем инвестиций в 

основной капитал по крупным и средним предприятиям 

за счет всех источников финансирования, по оценке за 1 

квартал 2013 года составил 4 361,6 млн руб. или 91,5% в 

действующих и 81,2% в сопоставимых ценах (с учетом 

уровня инфляции) относительно 1 квартала 2012 года. 

Снижение объема инвестиций произошло, в основном, за 

счет уменьшения затрат на строительство Няганской 

ГРЭС, в связи с тем, что основные объемы строительства 

выполнены. Первый энергоблок Няганской ГРЭС 

01.04.2013 года успешно прошел комплексное апробиро-

вание и испытания. Ввод жилья по итогам 1 квартала 2013 

года составил 2042 кв. метров жилья, что меньше анало-

гичного периода прошлого года, основной ввод жилья 

планируется во втором полугодии 2013 года. За январь-

март 2013 года наблюдается значительное повышение 

показателя по виду деятельности «Строительство», объем 

работ и услуг составил 1024,2 млн руб., что на 7,4% 

больше, чем в аналогичном периоде предыдущего года. В 

настоящее время на территории муниципального образо-

вания город Нягань активно ведется сельскохозяйствен-

ная деятельность, которую осуществляют: 30 крестьян-
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ских (фермерских) хозяйств и 3 сельскохозяйственных 

микропредприятия. Численность постоянного населения 

муниципального образования город Нягань по официаль-

ным данным статистики на начало 2013 года составила 

55638 человек. По оценке за январь-март 2013 года чис-

ленность постоянного населения увеличилась на 90 чело-

век по сравнению с началом текущего года и составила 

55728 человек. Естественный прирост населения на 01 

апреля 2013 года по оценке составил 106 человек, что ни-

же величины аналогичного периода 2012 года на 15,2% 

или на 19 человек (снижение естественного прироста обу-

словлено увеличением смертности, в основном за счет 

старения населения). Стоит отметить, что из года в год на 

территории города сохраняется положительная динамика 

рождений. В отчетном периоде в городе появилось на 2 

малыша больше чем в январе-марте 2012 года. Показате-

ли рождаемости города Нягани по итогам 1 квартала 2013 

года превысили показатели смертности в 1,9 раза. Мигра-

ционная убыль по итогам первого квартала 2013 года 

оценочно составила 16 человек и значительно замедли-

лась по сравнению с аналогичным периодом прошлого 

года, что не может не радовать (за январь-март 2012 года 

– миграционная убыль составляла 112 человек). По оцен-

ке, среднегодовая численность экономически активного 

населения муниципального образования в отчетном пе-

риоде составила 36,8 тыс. человек. В экономике города 

заняты 31,3 тысячи человек (85,1% от численности эко-

номически активного населения), из них 15,3 тыс. человек 

работают на крупных и средних организациях города, 6,2 

тыс. человек работают на малых предприятиях, 3,3 тыс. 

человек – индивидуальные предприниматели (самозаня-

тость) и 6,6 тыс. человек работают по найму у индивиду-

альных предпринимателей. В 1 квартале текущего года 

отмечается улучшение ситуации на рынке занятости на-

селения, а именно: на 19% уменьшилось количество гра-

ждан, обратившихся в центр занятости населения в поис-

ках подходящей работы (660 человек – за 1 квартал 2012 

года и 536 человек – за 1 квартал 2013 года); на 128 чело-

век уменьшилось количество безработных, состоящих на 

учете в «Няганском центе занятости населения» и соста-

вило 346 человек (1 квартал 2012 года – 474 человека); 

уровень регистрируемой безработицы в городе постепен-

но снижается. Совокупные денежные доходы, получен-

ные населением города Нягани за 1 квартал 2013 года, по 

оценке сложились в сумме 5 911 млн руб., что на 2,7% 

выше, чем за аналогичный период 2012 года. В среднем 

на одного жителя Нягани в месяц приходится 35385 руб. 

доходов, что составляет 102,4% к уровню аналогичного 

периода 2012 года. Среднемесячная начисленная заработ-

ная плата за январь-февраль 2013 года по обследуемому 

статистикой кругу предприятий составила 45266,7 руб. и 

увеличилась по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года (44889,7 руб.) на 100,8%. Средний размер 

дохода пенсионера (с учетом дополнительных пенсий из 

средств окружного и местного бюджетов) составил 14 

963,5 руб., увеличившись относительно аналогичного 

периода прошлого года на 9,7%. Соотношение среднеме-

сячного дохода и прожиточного минимума пенсионера 

составило 1,9. Потребительские расходы в среднем на 

душу населения в 1 квартале 2013 года увеличились на 

11,4% по сравнению с аналогичным периодом прошлого 

года и составили 22053,8 руб. В целом няганцы стали по-

купать больше, оборот розничной торговли за январь-

март 2013 года составил 2880,3 млн руб. и превысил обо-

рот аналогичного периода 2012 года на 13,8%. Расходы на 

оплату услуг горожане произвели на 548,0 млн руб., что 

на 5,0% больше, чем в аналогичном периоде прошлого 

года. На услуги общепита няганцы в совокупности потра-

тили 255,8 млн руб., что на 4,9% больше, чем в аналогич-

ном периоде прошлого года. По итогам отчетного перио-

да наблюдается увеличение численности детей в дошко-

льных образовательных учреждениях по сравнению с 

аналогичным показателем прошлого года на 1,1% (2647 

человек). В настоящее время на учете для определения в 

дошкольные образовательные учреждения состоят 2865 

ребенка, что на 0,7% ниже уровня прошлого года. В об-

щеобразовательных учреждениях города обучается 6734 

человека. Численность ребят обучающихся в учреждени-

ях дополнительного образования детей системы образо-

вания по итогам отчетного периода составляет 1995 чело-

век. Система среднего профессионального образования 

представлена 6 учреждениями, в которых получают обра-

зование 1177 студентов. Система высшего профессио-

нального образования представлена 1 учреждением, реа-

лизующее обучение по 7 специальностям, высшее образо-

вание получают 217 человек, что на 24 человека или на 

10,0% меньше, чем в 2011 году (прекратил свою работу 

филиал ГОУ ВПО «Тюменский нефтегазовый универси-

тет»). Обеспеченность койками круглосуточного стацио-

нара в государственных и муниципальных учреждениях 

здравоохранения на 1 апреля 2013 года составляет 92,9 

единиц на 10000 населения. Общая мощность учреждений 

здравоохранения составляет 1643 посещения в смену. 

Численность врачей по итогам 1 квартала 2013 года в 

сравнении с аналогичным показателем 2012 года снизи-

лась на 10 человек и составила 333 человека, из них в БУ 

ХМАО-Югры «Няганская окружная больница» занято 165 

человек и 168 человек в муниципальных лечебно-

профилактических учреждениях. Численность средних 

медицинских работников на отчетную дату практически 

не изменилась и составляет 982 человека (увеличение на 1 

человека). В городе функционируют 78 спортивных объ-

ектов и сооружений (в 2011 году – 67), единовременная 

пропускная способность которых составляет 2070 человек 

(в 2011 году – 1803). Общее число занимающихся физи-

ческой культурой и спортом в городе в 2012 году соста-

вило 12168 человек или 21,9% от общей численности на-

селения города (увеличение на 11,2% по сравнению с 

предыдущим годом). Учебно-тренировочную и воспита-

тельную работу детей и подростков в спортивных учреж-

дениях города осуществляют 239 человек, из них трене-

ров и преподавателей – 56 человек. На сегодняшний день 

система культуры города Нягани представлена пятью уч-

реждениями, которые оказывают разнообразные услуги, 

ориентированные на максимальное удовлетворение куль-

турных и духовных потребностей горожан. В 2013 году 

деятельность Администрации города направлена на ре-

шение следующих приоритетных задач: мониторинг си-

туации на рынке труда на территории муниципального 

образования; увеличение налоговых и неналоговых дохо-

дов местного бюджета; дальнейшее улучшение условий 

для функционирования и развития малого бизнеса; при-

влечение внебюджетных источников для активной инве-

стиционной политики; реализацию приоритетных нацио-

нальных проектов; развитие и модернизацию жилищно-

коммунального хозяйства; обеспечение жизнедеятельно-

сти, бесперебойной работы всех объектов социальной 

сферы; сохранение и повышение уровня и качества жизни 

населения города; повышение доступности и качества 

услуг, оказываемых учреждениями города; совершенст-
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вование бюджетного процесса, в том числе за счет его 

реформирования, внедрение элементов бюджетирования, 

ориентированного на результат и совершенствование со-

ответствующей нормативно – правовой базы. 

Ханты-Мансийск 

— В центре города появился бесплатный wi-fi 

В парках и на площадях Ханты-Мансийска в скором вре-

мени появятся таблички «Бесплатный wi-fi». Впрочем, 

сама услуга выхода в интернет уже доступна. Подклю-

читься к всемирной паутине может любой желающий. 

Пилотный проект по развитию информационного обще-

ства стартовал в окружном центре и уже получил немало 

хвалебных отзывов. Сразу после подключения браузер 

автоматически открывает официальную страницу город-

ской администрации, после этого доступными становятся 

любые интернет-сервисы, кроме запрещѐнных – за этим 

следит специальная программа-фильтр. Есть и ограниче-

ния на скачивания – пройдѐт, к примеру, бланк заявления, 

а вот фильм, клип или песня – нет. Посмотреть кино он-

лайн тоже не удастся. Впрочем, и цели у новой услуги 

другие. Павел Ципорин, начальник управления информа-

тизации администрации г.Ханты-Мансийска: «Задачи и 

стоят как раз – для поддержания диалога, для повышения 

открытости органов местного самоуправления, для повы-

шения качества предоставления услуг, в том числе и в 

электронном виде. То есть мы можем и на портал захо-

дить госуслуг, получать ряд услуг, грубо говоря, гуляя с 

ребѐнком в парке». Сессия подключения тоже ограничена 

30-ю минутами. Повторно ещѐ на полчаса можно будет 

подключиться через 10 минут. Впрочем, учитывая, что 

проект пилотный, в нѐм возможны изменения. Сейчас 

мощности сигнала достаточно, чтобы почитать новости 

или выложить сообщение в социальной сети. Правда, ес-

ли к wi-fi одновременно подключатся более 100 человек, 

могут возникнуть проблемы. Сергей Мясников, предста-

витель телекоммуникационной компании: «Мощность 

сигнала в обеих точках – и в парке, и на центральной 

площади на сегодня приходит по 2 Мбита. Они распреде-

ляются между всеми абонентами. Практика покажет, воз-

можно, будет увеличение скорости». Сейчас приѐм сигна-

ла достаточно уверенный в любой точке парка имени Бо-

риса Лосева. Правда, как говорят специалисты, когда на 

деревьях появится листва, могут возникнуть проблемы с 

интернет-соединением. Тогда, возможно, в парке появят-

ся дополнительные wi-fi роутеры. Пока услуга по бес-

платному выходу в интернет доступна в двух местах – 

парке имени Бориса Лосева и на центральной площади 

Ханты-Мансийска. Но городская администрация намере-

на увеличить число точек подключения, причѐм, где 

именно ставить роутеры власти намерены спросить у го-

рожан. Для развития проекта в бюджет заложено порядка 

100000 руб. по программе «Информационное общество – 

Ханты-Мансийск». 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Новый Уренгой 

— Арендаторы земельных участков должны выполнять 

свои обязательства 

На аппаратном совещании при Главе Администрации го-

рода Новый Уренгой был рассмотрен вопрос о реализа-

ции мероприятий ведомственной целевой программы 

«Основные направления землеустройства в муниципаль-

ном образовании город Новый Уренгой на 2012-2014 го-

ды». Начальник Департамента имущественных отноше-

ний Александр Бухер проинформировал собравшихся, что 

в 2012 году в бюджет муниципального образования по-

ступили доходы от арендной платы за землю в сумме 

около 335 млн руб., что выше плановых значений на 11%. 

Доход от продажи земельных участков составил около 37 

млн руб., что выше плановых значений на 6%. Удельный 

вес площади земельных участков, находящихся в аренде, 

от общей площади земельных участков, расположенных в 

границах муниципального образования город Новый 

Уренгой, в 2012 году составил 19,6%. В течение 2012 года 

заключено 1829 договоров аренды земельных участков, 

299 договоров купли-продажи земельных участков. Более 

18 с половиной гектаров земельных участков передано 

под жилищное строительство. Одно из основных направ-

лений программы – санитарная очистка городских земель 

общего пользования. В 2012 году в соответствии с заклю-

ченными контрактами была очищена территория общей 

площадью более 152 га с вывозом и утилизацией отходов 

на полигон твердых бытовых отходов. Глава Админист-

рации города Иван Костогриз отметил, что арендаторы 

земельных участков должны четко исполнять свои обяза-

тельства. Департаменту имущественных отношений ре-

комендовано ужесточить контроль за поступлением 

арендной платы за землю, а также за содержанием закре-

пленных территорий. В городе уже начались весенние 

субботники, арендаторы муниципальных земель должны 

принимать в этих мероприятиях самое активное участие. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

Газета.ru 

— Составлен рейтинг самых привлекательных городов 

России 

Рейтинг привлекательности российских городов состави-

ло Министерство регионального развития Российской 

Федерации вместе с Российским союзом инженеров, Гос-

строем, Роспотребнадзором и МГУ им. Ломоносова. Ис-

следование проводилось в 2012-2013 гг. в 164 городах 

России. Эксперты выявили 13 пунктов, по которым оце-

нивался город: динамика численности населения; демо-

графические характеристики населения; социальные па-

раметры общества; благосостояние граждан; социальная 

инфраструктура; экономика города; развитие жилищного 

сектора; доступность жилья; инновационная активность; 

транспортная инфраструктура; инженерная инфраструк-

тура; кадровый потенциал; природно-экологическая си-

туация. В первые строчки рейтинга вышли города, зани-

мающие лидирующие позиции по большинству направле-

ний (исключением является индекс доступности жилья). 

К ним относятся города с численностью населения мил-

лион и более человек: Москва, Санкт-Петербург, Новоси-

бирск, Екатеринбург, Ростов-на-Дону. К лидерам также 

отнесены города с преимуществами в развитии (Владиво-

сток, Краснодар, Сочи, Калининград), инвестиционно 

привлекательные (Томск, Омск, Сургут, Тюмень, Ир-

кутск, Ярославль, Саратов) и города с высокими темпами 

строительства (Подольск, Химки, Балашиха, Мытищи). К 

центрам инновационного развития отнесены: Новоси-

бирск, Ростов-на-Дону, Екатеринбург и Воронеж. Казань 

является городом с самой благоприятной инвестиционной 

политикой. Город Томск отмечен как научный и иннова-

ционный центр с развитой диверсифицированной энерге-

тической и нефтехимической отраслями. По мнению гла-

вы Минрегиона России Игоря Слюняева, необходимо по-

стоянно составлять такие рейтинги. «Нужно проводить 

оценку качества городской среды проживания на посто-
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янной основе в целях обеспечения внутренней стабильно-

сти и создания необходимых условий для социального и 

экономического роста российских городов», — пояснил 

И.Слюняев. 
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